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La grandeza de 
ser PAPÁ 

¿CHAVIMOCHIC?
Liberteños se sienten 

burlados.

Sorprendentes historias, que emocionarán a más de uno, narran los papás en 
entrevistas exclusivas por el “Día del Padre”. 

EL NIÑO EN CAMINO
Sino hay prevención, 

hay que denunciar 

FRESIA LEÓN: 
Madre ejemplar y líder 

empresarial

CAJAMARCA
industrializarán a la 

basura  

CERRO “LAS MONJAS”
Otra maravilla de La

 Libertad
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En los diversos países 
del mundo, celebran el 

Día del Padre, en fechas 
diferentes,  pero en 

nuestro esta festividad 
es el tercer domingo de 

junio.

Para este año, la fecha en el 
calendario es el domingo 18 
de junio. Abuelos, tíos, hijos y 
todos los que han sido padres 
tendrán su momento para 

ser homenajeados y reconocidos 
como los mejores papás. 

La historia data que esta festividad 
tiene origen en Estados Unidos 
cuando Sonora Smart Dodd -hija 
de un soldado veterano de la 
Guerra Civil Estadounidense- quiso 
reconocer el valiente trabajo de su 
padre al educar a seis hijos solo, 

pues su esposa murió dando a luz 
a su sexto hijo.

En 1909 a Sonora se le ocurrió 
festejar y agradecer la labor de su 
padre y así como las madres tenían 
un día especial, le pareció que los 
hombres también debían tener 
una fecha para ser homenajeados 
y honrados por sus hijos.

Cuando recién salió la idea a 
la luz pública se propuso que 
la celebración tuviera lugar el 
cinco de junio, pero no resultó 
viable hasta el año 1924 cuando el 

presidente de Estados Unidos de 
aquella época, apoyó la idea de 
que se festejara el día del padre 
pero sería el tercer domingo del 
mismo mes.

Desde ese momento la voz se corrió 
por América Latina, Europa, Asia y 
África. Existe la teoría de que este 
día tiene que ver también con la 
celebración a San José, pero esta 
se cruza en muchos países con el 
festejo del día del hombre por lo 
que en muchos lugares del mundo 
el día del padre no se celebra la 
misma fecha.

Conozca la 
historia del 
Día del Padre

ESPECIAL



Vea  |  27 de Mayo del 20234

VEA 
LA REVISTA

Revista de Enfoque y Sucesos:
Año XXII Edición Nº 282 Trujillo del 27 de mayo 

del 2023 al 26 de junio del 2023 
Jr. Independencia 431 Of. 103  Movistar:  

947418388 Claro 949340856
www.revistavea.pe / E-mail: dinayepez@

hotmail.com
Depósito legal: 2005 - 3931

Directora: Dina Yépez Cerna. Gerente: Narda 
Yglesias Yépez

Redactores y Colaboradores: 
Dina Yépez C. - 

Lorenzo Lima  - Winnie Gallo - Dionicio Mantilla 
- Iván La Riva - Renato Paredes - José Huamán-  

Mario Lozano  - Gerardo Neira Zurita. 
Reportero gráfico, Gonzalo García Monterroso.

Gerente de Marketing : Winnie Gallo Yépez  
Publicidad: Soledad Rodríguez Cerna Diseño, 
Diagramación y Corrección: Empresa Editora 

Vea del Perú SAC Publicidad: Of. Revista Jr. 
Independencia 431 Of. 103

Vea Empresa Editora  Vea del Perú S.A.C. 
Cajamarca: Librería Alex 

  Quioscos: Trujillo - Cajamarca - Chiclayo - 
Chimbote.

TRUJILLO - CAJAMARCA   
CHICLAYO - CHIMBOTE

SINFÓNICA DE TRUJILLO Y 
SOLISTA LAURA MANNUCCI VEGA 

EN CONCIERTO
La orquesta Sinfónica de Trujillo 

bajo la dirección de Teófilo 
Alvarez y la pianista Laura 

Mannucci, ofrecen el 9 de junio, 
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CONTENIDO N°282

PAIJAN - CUPISNIQUE, EL 
MENSAJE DEL DESIERTO

Desierto entre Paiján una zona 
boscosa donde habitó el “Hombre 

de Paiján” o “Paijanense” (12 000 
a.C.), siempre abrigué la esperanza 

de conocerlo, explorarlo y 
recorrerlo.

“FORTALECER LA CALIFICACIÓN 
DE MEDICINA COMPLEMENTARIA 

PARA LA OMS”
“La Medicina Complementaria 

13

Confortables Habitaciones con Baño Privado - Agua Caliente  - 
Servicio de Taxi al Aeropuerto - Caja de Seguridad -  TV. a Color y 

Cable - Lavandería- Circuitos Turísticos - Internet Inalámbrico- 
Servicio de Fax - Teléfono en Habitación, Room Service - Serv. 

Restaurante - Movilidad en General - Reserva de Pasajes.

EleganciaElegancia PrivacidadPrivacidad SeguridadSeguridad

Jr. Independencia N° 618 - Trujillo -  Perú 
Telf.: (044) 258261 Fax: (044) 223410 
hotelcolonialtruji@gmail.com  -  www.hotelcolonial.com.pe

Hotel Colonial
Trujillo

Una gran alternativa en servicio

estamos a una 
cuadra de la plaza 
de armas de 
trujillo

Hotel  
  

ColonialColonial
Feliz 
Día

Papá

a horas 7.30 pm, en 
el Teatro Municipal, 
un gran Concierto 

maestro 

21 25 LA UNIVERSIDAD Y 
LA INTELIGENCIA 

ARTIFICIAL

Podemos afirmar, de entrada, que 
muchas universidades, públicas 

y  privadas,  que  aún  siguen  
desarrollando  currículos de 

formación  profesional, elaborado  
hace más de  diez años,  cerrarán  

sus  puertas debido   a los  
estragos que están generando  

la  inteligencia artificial  y  su  
herramienta  el  ChatGPT.

está fortaleciendo 
su presencia en el 

Sistema Nacional de 
Salud del Perú y del 

Mundo”

NUESTRO PRECURSOR JOSÉ 
SÁNCHEZ CARRIÓN

Fue un precursor de la 
independencia e ideólogo 

22
político peruano y es 

conocido también 
como “El Solitario de 

Sayán”, 

CAJA TRUJILLO ABRE TIENDA EN 
LIMA

Clientes podrán solicitar 
préstamos, abrir cuentas de 

ahorro, comprar seguros, 
hacer pagos y beneficiarse 

con otros productos que esta 

SOSTENIBILIDAD Y ECONOMÍA: 
INDUSTRIALIZACIÓN DE RESIDUOS 

SÓLIDOS EN CAJAMARCA 
Con el proyecto de 

industrialización de la basura en 
Cajamarca se busca solucionar 

26microfinanciera 
ofrece en este nuevo 

local.

30 el problema de los 
residuos sólidos 
y ofrecer nuevas 

oportunidades de 
ingresos. 

PROMOCIÓN 1973 DE LA GUE JFSC, 
CELEBRA SUS BODAS DE ORO
Exalumnos de la promoción 
Confraternidad Estudiantil 
Revolucionaria “ de la Gran 

32
Unidad Escolar José 

Faustino Sánchez 
Carrión, vienen 

celebran sus 50 años
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Los papás juegan un papel preponderante en la vida de sus hijos. Curiosamente, 
en las entrevistas a padres ejemplares, muestran ser un progenitor responsable 

del futuro de sus hijos. Asimismo, observamos que los papás están muy orgullosos 
de ser llamados padres.

ESPECIAL

El próximo 17 de junio es el Día 
del Padre y entrevistamos a 
profesionales de la talla del 
Dr. Helder Domínguez Haro, 
Magistrado del Tribunal 
Constitucional; Dr. Luis 
Humberto Cortez Albán, 

presidente de la Junta de Fiscales 
de La Libertad; Dr. Víctor Burgos 
Mariños, presidente de la Corte 
Superior de Justicia de La Libertad; 
Dr. Roberto Palacios Bran, exjefe 
de Sunarp de Trujillo y Piura; Eco. 
Javier Constante Caro Infantas, 
exgobernador y presidente del 
Consejo de Gobernadores del 
Leonísmo del Perú y ex presidente 
de la Cámara de Comercio de 
La Libertad y Juan Carlos Zavala 
Sullac, exdecano de la Facultad 
de Derecho de UNT y ex prefecto 
del Departamento de La Libertad, 
quienes mostraron algunas 
historias de cómo se desarrollaron 
como padres y luego se convirtieron 

en superpadres, héroes sin capa, 
que enfrentándose a distintos 
obstáculos de la vida demostraron 
que no existen potencia 
comparable a la del amor por un 
hijo.
La Revista Vea seleccionó a seis 
excelentes padres, no solo por 
ser ejemplares papás, sino por 
cumplir una extraordinaria labor 
como profesionales, en los diversos 
cargos que les tocó en algunos 
casos u otros que actualmente 
están asumiendo. Y lo hicimos 
bajo la rigidez de las siguientes 
preguntas. ¡Sus respuestas pueden 
hacer que te lleves una sorpresa!
1.¿Qué sintió, el día que le 
anunciaron que sería padre?
2.¿Fue difícil o fácil, seguir el 
recorrido de los nueve meses de 
embarazo de su esposa? 
3.¿Y cómo compartió su trabajo 
con su hogar?
4.¿Qué es lo que más le gusta de 

ser padre?
5.¿Cómo padre cual fue la mejor 
noticia que recibió de sus hijos, 
durante su época de estudios?
6.¿Ud. como conoció a su esposa y 
que fue lo que le impactó a primera 
vista?
7.¿Qué es lo que su padre o madre 
solían decirle mientras crecía, que 
luego resultó cierto?
8.¿Cuáles son los tres momentos 
más felices de su vida hasta ahora?
9.¿También cuáles fueron las tres 
mejores decisiones que haya 
tomado?
10.¿Cómo vive el Día del Padre, y 
que significa para Ud.?
11.¿Qué comida favorita le gustaría 
que le preparen en el Día del Padre?
12.¿Qué consejos les daría a padres 
primerizos?

Centro Histórico Trujillo
     Jr. Orbegoso 224     

Il Valentino
R E S T A U R A N T   -                              P I Z Z E R I A   -                                       B A R   
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IL Valentino Express
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Más de 36 años junto a Ud., compartiendo momentos inolvidables  

Pedidos y Reservas: 
Pedidos y Reservas: 

946089136 946097766

Pizzas - Pastas - Lasagnas - Carnes

FELIZ
DÍA

PAPÁ

visitanos en:
www.revistavea.pe

SUSCRIBETE
Revista VEA  

(Trujillo/Cajamarca/
Chimbote/Chiclayo)

@revistaveap

949340856

Seis 
inspiradas 

historias 
de padres 

ejemplares

Las entrevistas a cada de los 
padres, en las paginas 6, 7, 8, 9, 10, 
11.
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Como padre ver el nacimiento de mi hijo e 
hija es una sensación extraordinaria y me 

hizo el hombre más feliz de la tierra.

Dr. Domínguez: 
“Ver diversas 
etapas de la 
vida de mis 
hijos es una 
bendición”

ESPECIAL

DR. HELDER DOMINGUEZ HARO, abogado liberteño y 
magíster en derecho constitucional. Magistrado del 
Tribunal Constitucional y profesor de la Universidad 
de Lima. Casado con la Dra. Ester Díaz Segura, de cuyo 
feliz hogar nacieron sus amados hijos: Helder Mauricio, 
quien estudia la carrera de derecho en la Universidad 
de Lima, en tanto su hija Andrea Esperanza, este 

año culmina sus estudios secundarios. “Considero también, 
que ver crecer a los hijos y ser parte de su desarrollo, en 
distintas etapas y momentos, es desde ya una bendición”
1.- Una sensación extraordinaria. La llegada de mis 
hijos, me hizo ser el hombre más feliz de la tierra
2.- Fue difícil, porque uno no se prepara para ser padre 
o estando preparado no es suficiente. Todo es nuevo 
durante los nueve meses. Incluso recuerdo que leí un 
libro titulado “Su Hijo” del pediatra T. Berry Brazelton.
3.- Traté de cumplir con mis labores de un modo superlativo 
durante el horario de trabajo y así poder llegar temprano a casa 
para pasar y disfrutar más tiempo con mi esposa y nuestro bebe; 
y por cierto, para jugar, hacerle los infaltables agugus y mimos….
4.- El ser padre es reinventarse cada día. Ver crecer 
a los hijos y ser parte de su crecimiento en distintas 
etapas y momentos es desde ya una bendición de Dios.
5.- Al margen de ocupar los primeros lugares en el colegio, 
este reconocimiento es fruto de su esfuerzo y responsabilidad. 
Asimismo, el saber que el proceso de relacionamiento de mis 
hijos en el colegio, considerando que tuvimos que trasladarnos 
a otra ciudad, muestra que todo estuvo bien encaminado.
6.- Primero, en la fiesta de cachimbo de la primera promoción 

de derecho, por haber ingresado yo a la 
Universidad Antenor Orrego, pues soy mayor 
de mi esposa, Ester por un año. Sólo la vi, 
nunca pude dialogar con ella y de ese grato 
momento me impacto su belleza. Luego, 
tiempo después, ¡oh sorpresa!, coincidimos 
en la Universidad Nacional de Trujillo, pues 
habíamos ingresado a la carrera de derecho 
y fue ahí donde sí pude conversar y conocerla, 
y me impactó, además, su forma de ser.
7.- Hijo, ¡prepárate para la vida!. Así lo 
hice y ahora ocupo este importante 
cargo en el Tribunal Constitucional.
8.- Mi matrimonio, el nacimiento de mi primer 
hijo y el nacimiento de mi segundo hijo.
9.- Uno, por razones laborales casi un año 
la mayor parte del tiempo estuve fuera del 
hogar y finalmente, decidimos con mi esposa, 
trabajar y vivir en un solo lugar para fortalecer 
la familia. Dos, vivir cerca del trabajo, ello nos 
permitió compartir más tiempo con nuestros 
hijos. Tres, la participación de mis hijos en los 
llamados talleres de pataclaun sirvió para 
priorizar las relaciones o vínculos afectivos.
10.- En casa, en el hogar recordando nuestras 
vivencias con mi esposa e hijos, recordando 
a mi querido padre, que hace años nos 
dejó, y reunirnos con la familia cercana, 
cuando podemos coincidir.  Hablar sobre el 
significado del día del padre, es hablar del 
importante rol que tiene la figura paterna en 
el desarrollo y educación de los hijos; y que 
pasa por saber comunicarse con la familia.  
11.-Cabrito norteño
12.-Tratar de organizarse, involucrarse y 
compartir las tareas en el hogar en esta 
hermosa nueva etapa de la vida. Pasar el 
mayor tiempo posible con él bebe, pues está en 
pleno desarrollo inicial y de descubrimiento; y 
también, por supuesto, reunirse y compartir con 
otros padres amigos sus experiencias. Algún 
especialista en estos temas señalaba que los 
padres no se equivocan por falta de interés 
sino, precisamente, por su profundo interés…

El alto magistrado del Tribunal Constitucional, Dr. Helder 
Dominguez Haro

Domínguez Haro, junto a su esposa Esther  y sus 
queridos hijos Helder  y Andrea
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DR. LUIS HUMBERTO 
CORTEZ ALBÁN, nació 
en Trujillo. Egresado de 
la Universidad Nacional 
de Trujillo, donde 
también laboró como 
docente universitario. 

Asimismo, fue decano, jefe de 
control interno de La Libertad y 
actualmente es, presidente de 
La Junta de Fiscales Superiores 
de La Libertad. Está casado con 
Silvia. Sus hijas María José, esta 
graduada en Industria Alimentaria, 
Mariana es Administradora de 
Empresas y Gabriela estudiante 
de Derecho. El Dr. Cortéz, goza 
de amplia trayectoria y prestigio, 
pues el cargo de la presidencia de 
la Junta de Fiscales Superiores de 
la Libertad, los ocupó por más de 
tres veces.
1.- Mucha alegría, emoción y 
felicidad. 
2- En términos generales fue fácil. 
Recuerdo que todos los meses 
pasaba el control médico, y 

“La mejor noticia que celebraba, era cuando mis hijas me traían las más altas 
calificaciones”, recuerda con emoción el Dr. Luis Humberto Cortés Albán.

Dr. Cortéz: “Me siento 
orgulloso de haber criado a 

mis hijas con valores”

ESPECIAL

retornábamos, junto a mi esposa, 
felices por el diagnóstico positivo 
que nos brindaba el ginecólogo. 
3.-Al principio fue complicado, 
pues había que levantarse varias 
veces en la madrugada para 
preparar los biberones, pero luego 
ordené mi agenda de trabajo, de 
tal forma que separé el espacio 
para brindar la atención a mis 
hijas.
4.- Haber criado a mis hijas con 
valores, es lo que más me gusta de 
ser padre.
5.- La mejor noticia fue que 
salían bien en sus notas y son 
responsables.
6.- Fue en una reunión social, y lo 
que me impactó a primera vista fue 
una conversación sobre política. 
Posteriormente me di cuenta que 
era la mujer ideal para formar un 
hogar feliz.
7.- Lo que más recuerdo era que 
nos daban ejemplo de crianza. 
Sus consejos me sirvieron de gran 
ejemplo para el fortalecimiento de 

mi hogar. 
8.- Cuando cumplieron   sus 15 
años, y poder bailar con ellas, pues 
tengo tres hermosas e inteligentes 
hijas
9.- Las tres mejores decisiones 
fueron. Estar siempre unidos, 
recomendar que sigan sus 
estudios superiores y inculcarles 
ser responsables
10.- En Día Del Padre, me gusta 
quedarme en casa. Ese día, que 
preparen una parrilla de almuerzo 
y estar todos juntos. Ser Padre es 
una gran responsabilidad, y espero 
haber cumplido con ello.
11.- De hecho, como les dije en 
la anterior pregunta, mi esposa 
junto a mis hijas me prepara una 
exquisita parrilla. Y vaya que la 
disfruto, no solo por su excelente 
preparación, sino por haber sido 
preparada con las manos de ellas.
12.- Que sean responsables, que 
quieran mucho a sus hijos, y que 
los corrijan demostrándoles amor.  

Dr.Luis Cortéz Albán, presidente de la Junta de 
Fiscales Superiores de La Libertad

Cortéz Albán, rodeada de su esposa Silvia e hijas María 
José, Mariana y Gabriela
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ESPECIAL

“Fui muy feliz cuando me enteré que iba a ser padre. Tanto la primera como la 
segunda y tercera vez, estuvo bastante emociodo, manifestó el Dr. Víctor Burgos 

Mariños.

DR. VÍCTOR ALBERTO MARTIN 
BURGOS MARIÑOS, actual 
presidente de la Corte 
Superior de Justicia de 
La Libertad, es Dr. en 
Derecho egresado de la 
UNT, Magister en Ciencias 

Penales de la UNMSM, entre otros. 
Es profesor de post grado en 
diversas universidades, además de 
ser profesor de la Academia de la 
Magistratura. Ha sido presidente 
de la Primera Sala Penal de 
Apelaciones de la Corte Superior de 
Justicia de La Libertad, con 17 años 
de experiencia, entre otros cargos 
importantes. Es bueno citar que es 
autor de diversas publicaciones 
sobre derecho penal y derecho 
procesal penal. Está casado con 
Carmen Julia Gómez García. Sus 
hijos; Alberto Martín Leonardo, 
administrador de empresas, y 
trabaja en SUNAFIL -Lima; Víctor 
Francisco Nicolás, estudiante 
universitario, próximamente a 
concluir la carrera de Contabilidad 
y Marcelo Vicente Daniel, cursa el 
5to de Secundaria en el Colegio 
Claretiano, Promoción LXIV
1. Dios me permitió escuchar 3 veces 
ese maravilloso anuncio. La primera 
vez fue en Lima, y cuando lo escuché 
del médico, me emocioné mucho y a 
la vez tuve una gran preocupación 
de como debía afrontar ser padre 
en los próximos meses. Aun no era 
titulado, pero mi hijo Alberto fue 
mi gran motivación. Ya estaba 
trabajando en un importante bufete 
de abogados como bachiller, y 
seguía estudios de maestría en 
la San Marcos, aun me faltaba 
culminar la tesis para obtener el 
título. Fue la tesis mas querida de 
todas, pues la hice pensando en 

ser padre por primera vez, y por 
ello creo que fue bendecida, ya 
que fue la que me abrió paso en el 
mundo académico y profesional en 
la ciudad de Lima. Justamente, por 
ello, el maestro Florencio Mixan Mass 
me invitó para que lo reemplace en 
su cátedra de la UPAO, razón por la 
que el año 1995, con medio año de 
abogado colegiado, retorno a mi 
querido Trujillo. Mis otros dos hijos 
son nacidos en Trujillo como yo, y fui 
muy feliz cuando me enteré que iba 
a ser padre por segunda y tercera 
vez. En la segunda experiencia, dos 
años después, esperábamos a la 
mujercita, pero Dios nos bendijo 
con el niño más robusto de los tres, 
Francisco. Y, la tercera vez, diez años 
después del segundo, fue un nuevo 
inicio para todos, y fue con Vicente, 
que nos graduamos como padres. 
2. Nada es fácil cuando uno recién 
empieza, mi esposa ganaba 
más que yo en ese momento, y 
si bien tuvo un gran apoyo en su 
centro laboral, estaba asegurada, 
y la acompañaba a todas sus 
consultas y a sus sesiones de 
ejercicios. La recogía del trabajo, 
era como la joya más preciosa 
en mi mundo, a la que debía dar 
mis mejores cuidados, y satisfacer 
de la mejor manera los antojitos.
3. Cuando vivíamos en Lima, durante 
los primeros meses de Alberto, la 
vida era dura y sacrificada, había 
poco tiempo. Luego, a principios de 
1995 nos mudamos a Trujillo, donde 
el trabajo y la familia conciliaron 
perfectamente, a pesar que seguía 
viajando a Lima todas las semanas, 
a fin de atender las asesorías que 
tenía. Durante 2 años estuve así, 
hasta que empecé hacer cartera 
de clientes, y me quedé a trabajar 

definitivamente en Trujillo a partir 
de 1998. Pero a pesar de ello, el 
trabajo siempre me hacia viajar. Es 
importante llegar a un equilibrio, 
para no descuidar a la familia.
4. El haber criado a 3 buenos hijos.
5. En verdad fueron muchas 
vivencias, la mejor exposición, 
el mejor logro, el destacar en el 
deporte, formar parte de la escolta 
o de la banda de música del 
Colegio, son los méritos de los dos 
mayores. Y, el último destaca en 
matemática, ingles y forma parte de 
la selección de futbol del Colegio.
6. La conocí en Lima, y me impactó 
su alegría, su sonrisa y su mirada. 
7.Mis padres fueron profesores, y 
siempre me inculcaron que debía 
estudiar y hacerme de una profesión. 
De ellos heredé el don de la docencia.
8.El haber hecho felices a 
mis padres con mis logros 
académicos y profesionales. El 
haber conocido a mi esposa 
Camuchita, y ver crecer a mis hijos.  
9. Haber estudiado Derecho. 
Haber regresado a Trujillo con 
mi familia para ser docente 
universitario. Haber ingresado 
como magistrado de la Corte 
Superior de Justicia de La Libertad. 
10. Es el día especial que dedicamos 
a nuestro padre. En vida, lo 
consentíamos mucho, su comida 
preferida, su vino o cervecita. 
Lo llevábamos a pasear. Ahora, 
empezaremos el día visitándolo en 
el camposanto, y luego a dejar que 
la esposa y los hijos me agasajen.
11. Un buen ceviche de pescado, 
picantito con su yuyo y sus 
yucas. Acompañado de un 
arroz con pollo y huancaína.
12. Que es un trabajo en equipo, de 
papá y mamá. Si tenemos buen 
equipo, toda dificultad se superará. 

DR. BURGOS: “Dios me permitió 
escuchar tres veces esa maravillosa 

palabra de ser padre”

Dr. Víctor Burgos, presidente de la Corte de Justicia 
de La Liberad, con su esposa  Julia Gómez.

Burgos Mariños, con lo más importante de su vida, sus hijos; 
Alberto, Víctor y Marcelo, luciendo la camiseta de Alianza Lima.
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Para el Dr. Roberto Palacios, los tres momentos más felices de su vida, fueron; 
Cuando se casó, nacieron sus hijos y cuando nació su nieto Joaquín.

ROBERTO PALACIOS 
BRAN, nació en Piura, 
radica en Trujillo 
desde el año 1983. Es 
abogado egresado 
de la UNT, Maestro y 
doctor en Derecho. 

Ha sido jefe de Asesoría de 
instituciones financieras, jefe de 
Sunarp de Trujillo y Piura por más 
de seis años, jefe de Recursos 
Humanos de la Upao, Decano 
de la Facultad de Derecho de 
la UCV y docente universitario, 
Vice Decano del Colegio de 
Abogados de La Libertad. Está 
casado con la Dra. Carla León 
Aguilar. Sus hijos Diego Roberto, 
es abogado egresado de la 
PUCP y Alessandra, ingeniera 
Industrial egresada de la 
Universidad de Lima
1. - Emoción, felicidad, y también 
mucha responsabilidad.
2.  No fue difícil, ambos 
embarazos fueron tranquilos.
3.Siempre he sabido 
compatibilizar mis labores 
profesionales con mi familia, 

Dr. Palacios: “Siempre compartí
obligaciones, deberes y 

conversaciones”
compartiendo obligaciones, 
deberes, recreación, 
conversaciones. Los mejores 
recuerdos son los vividos con mi 
familia.
4.  Saber y sentir el amor de mis 
hijos
5. Son varias, cuando ingresaron 
a la universidad, cuando 
sustentaron sus tesis, y se 
hicieron profesionales
6.  La conocí en la Facultad de 
Derecho de la UNT. Me atrajo de 
inmediato. Podría decirse que 
fue amor a primera vista.
7.  La verdad, como la buena 
caligrafía se aprende 
practicándola
8. Cuando me casé, cuando 
nacieron mis hijos, y cuando 
nació mi nieto Joaquín
9. Casarme, ser padre, y ser 
abogado.
10.  Lo vivo en familia, 
compartiendo y recordando a 
mi padre de una manera muy 
especial, pues siempre está en 
mi mente
11. Tallarines verdes con lomo de 

carne
12.  Que sean amorosos, que 
conversen, y que les dediquen 
tiempo a sus hijos para que 
construyan futuro y lindos 
recuerdos.

Dr. Roberto Palacios Bran, ex jefe de Sunarp y docente 
universitario.  

 Palacios Bran, junto su esposa Carla Léon Aguilar y 
sus queridos hijos Diego Roberto y Alessandra.

 Palacios Bran, junto a su esposa 
Carla Léon.
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JAVIER CONSTANTE CARO 
INFANTAS, hijo de Humberto 
Caro Franklin, trujillano y de 
Elba Infantas Calderón, San 
Pedro de Lloc. Nació en Trujillo 
un 10 de junio de 1951, estudió 
en la Escuela 262 “Antonio 

Raimondi”, secundaria en el Colegio 
Claretiano y en el Seminario de San 
Carlos y San Marcelo; Cuenta con 
estudios superiores de Filosofía y 
Teología. Es Economista, graduado 
en la UNT. Fue Gerente Regional 
Norte del Banco Popular del Perú, 
Presidente Ejecutivo de Hidrandina 
S.A., Presidente de la Cámara 
de Comercio de La Libertad, 
Presidente del Club de Leones de 
Trujillo, Gobernador y Presidente 
del Consejo de Gobernadores 
del Leonísmo Peruano, Venerable 
Maestro de la R:.L:.S:. Luis José 
Orbegoso N° 71. Casado con 
Haydeé Sánchez Sánchez, trujillana, 
Químico-Farmacéutico, con quien 
tuvimos cuatro talentosos hijos: Lina 
Melissa, Contador Público y Maestra 
de Inicial; Elba Julissa, Licenciada en 
Administración de Empresas y Master 
en Finanzas en la Universidad Alcalá 
de Henares, España; Javier Santiago, 
Ingeniero Industrial y Masters of 
Science in Engineering Systems 
Management, en la Universidad 
San Antonio, Texas, USA y Diana 
Estefanía, Ingeniero Industrial, en la 
Universidad Concordia, Montreal, 
Canadá; tenemos 6 hermosos nietos.
1.- Tuve sentimientos encontrados, 
de felicidad y de preocupación, 
los mismos que compartimos 
con Haydeé, sobre la gran 
responsabilidad que teníamos que 
afrontar, ella estaba estudiando 
Farmacia en la Universidad, y, yo 

“Las lágrimas brotaron de mis ojos, cuando escuché los primeros latidos del 
corazón de mi hija”, recuerda el Eco. Javier Caro Infantas

Javier Caro: “Ser padre, es el 
culmen de la realización como 

ser humano”
empezaba a consolidar los inicios 
de mi ejercicio profesional.
2.- Fueron nueve meses de mucho 
alborozo, de cuidado e inquietud, 
siempre chocheándola y cogiendo 
su barriguita, que iba creciendo 
cada día. Recuerdo, como si fuera 
ayer, que cuando fuimos al Dr. Héctor 
Bazán, quien era su ginecólogo, 
nos hizo escuchar los latidos de su 
pequeño corazón y fue una emoción 
inconmensurable, que las lágrimas 
brotaron de nuestros ojos.
3. El hogar, es lo más importante, por 
eso cuando iba a trabajar no veía la 
hora de regresar a casa y compartir 
con Haydeé, alegrías y tristezas.
4.- Ser padre, es el culmen de la 
realización como ser humano, ya 
que te hace consciente que eres 
responsable del desarrollo de otra 
persona, de darle las herramientas 
para que se formen en valores, 
íntegros, responsables, honestos, 
solidarios; de su educación.
5.- La verdad es, que cada hijo y 
en cada momento, me han dado 
hermosas satisfacciones, en sus 
colegios, en las universidades y en 
el crecimiento de su vida, la misma 
que está regida por sólidos valores 
morales, profesionales y religiosos. 
Adicionalmente, y, no por ello, menos 
importante, el haberme hecho 
abuelo de seis hermosos nietos.
6.-La historia inicia cuando una tía, 
que era enfermera, me dijo que 
la acompañara a una fiesta de 15 
años de su ahijada, ya en el camino 
y como yo conducía su auto, me 
dijo que fuéramos a recoger a una 
amiga, que también era enfermera 
(las dos eran solteras), cuando salió 
la amiga vi que venía acompañada 
de su sobrina, que recién había 

llegado de Lima, donde residía, para 
estudiar Farmacia en la Universidad 
Nacional de Trujillo; me dije para 
mis adentros, está muy guapa la 
sobrina; ya en la fiesta, a las dos tías 
las condujeron a un salón aparte, 
es entonces que la tía  me dice, te 
la encargo, y, yo cumplí el encargo 
hasta el día de hoy. Por eso siempre 
estoy agradecido a las dos tías, 
que me dieron la oportunidad de 
conocer a Haydeé.
7.- Me decían que estudie, porque  me 
dará la oportunidad de desarrollear, 
así mismo que siempre actúe 
con corrección, con honestidad, 
respetando a los demás. Siento 
realizado y he dejado huella por 
donde la vida me ha llevado.
8.- Cuando me casé, cuando 
nacieron mis hijos y nietos.
9.- Ingresar al Seminario de San 
Carlos y San Marcelo, que me otorgó 
una consistente formación humana, 
espiritual e intelectual; postular 
para ser presidente del Consejo de 
Gobernadores de Leonísmo peruano 
y postular para ser presidente de la 
Cámara de Comercio de La Libertad.
10.- Es una gran alegría y oportunidad 
de poder compartir con toda la 
familia. Tres de mis hijos comparten 
en forma virtual porque viven en el 
extranjero.
11.- En realidad, no soy él que elegi que 
quiero que me preparen, en nuestro 
hogar gozamos, de los gustos que 
todos tenemos y conocemos.
12.- Que sean muy cariñosos 
con su esposa, que la apoyen 
permanentemente, y, sobre todo, que 
a sus hijos les den las herramientas, 
para que sean ciudadanos de 
bien, libres y competitivos, dando 
testimonio con su accionar. 

ESPECIAL

Eco. Javier Caro Infanta,  
exgobernador del Club de Leones

Caro Infantas, rodeado de su esposa Haydeé Sánchez,  sus hijos Lina, Elba, 
Javier, Diana y de sus nietos .



Vea  |  27 de Mayo del 2023 11

ESPECIAL

JUAN CARLOS ZAVALA SULLAC, 
nació en Negritos, provincia 
de Talara, Piura. Es abogado 
y fue profesor universitario, 
expresidente de la Asamblea 
Estatutaria de la Universidad 
Nacional de Trujillo. Exdecano 

de la Facultad de Derecho de UNT. 
Prefecto del Departamento de La 
Libertad, presidente del Directorio 
de Sedalib. Director de la Caja Trujillo, 
profesor de Derecho Administrativo 
en Escuela Servicio Social de la 
PU Católica del Perú, Universidad 
Antenor Orrego, Universidad de 
Chiclayo.
Estudio en el Colegio San Miguel 
de Piura, Centro de Estudios 
Municipales del CEMCi de 
Granada. Fue fundador de la Unión 
Iberoamericana de Municipalistas 
con sede en Granada, España.
Está casado, Adela Kcomt 
Kooseng de Zavala, Profesora 
de Educación Primaria Egresada 
de La Universidad Nacional de 
Trujillo. Tienen dos maravillosas 
hijas: Teresa Kerber, Arquitecta de 
la Universidad Antenor Orrego, 
Ingeniero Civil, Planeamiento 
Urbano de la Universidad Técnica 
de Hamburgo Alemania y Doctora 
Ana María Zavala Kcomt Profesora 
de Educación Inicial, Maestría de 
la Universidad Nacional de Trujillo 
y Doctorado de la Universidad 
Antenor Orrego. y Gobernadora 
del Distrito H1 del Perú del Club de 

El Dr. Juan Carlos Zavala, dijo que, tuvo mucha emoción, alegría y sentido de 
responsabilidad de ser buen padre

Leones.
1.- Mucha emoción y alegría, sentido 
de responsabilidad de ser buen 
padre, lo que se aprende todos los 
días, siempre.
2.- Fue sin contratiempos por 
la energía y empeño de Adela 
mi esposa, tan activa siempre 
y entregada a su maternidad. 
Trabajaba como maestra de la 
escuela Parroquial de Buen Pastor 
de los Padres Irlandeses del Porvenir.
3.-Llevaba a mis hijas a sus clases de 
arte, música y baile. Me encantaba.
4.- Me gusta conversar, dialogar, 
charlar, fueron creciendo y cada 
una tenía sus autores preferidos y 
coleccionaban grabaciones. Hasta 
ahora tienen la música guardada.
5.- La mejor noticia fue el Doctorado 
de Anita en la Universidad Antenor 
Orrego.Y el Doctorado de Teresa 
en la Universidad Tecnológica de 
Hamburgo Alemania y el Canciller 
Federal le otorgó una distinción a 
Teresa.
6.- A mi esposa Adela la conocí en 
la Universidad, ella era delegada 
estudiantil en el Consejo de Facultad 
de Letras, y sus amigos delegados 
Jorge Díaz Herrera, famoso escritor 
ahora, y Carlos Jaramillo Orbegoso 
el presidente de la Federación 
Estudiantil, ahora gran filósofo 
profesor de la universidad de 
Lovayna. Ella era buena dirigente 
y además de La Legión de María, 
cuando la Pastoral Universitaria en 

DR. ZAVALA: “La mejor noticia que 
recibí, fue el Doctorado de mis 

adoradas hijas”
la UNT tenía mucha presencia.
7.-Mi papá y mi mami decían estudia 
y serás un profesional solvente y 
respetado, y de buenas costumbres, 
con honor familiar. Y hasta ahora lo 
recuerdo siempre,
8.-Tres momentos más felices, 
Casarme con Adela, tener a mis hijas 
profesionales   y buenas personas y 
ser profesor universitario y enseñar 
con el ejemplo de honestidad a mis 
alumnos y alumnas agradecidas.
9.Aceptar ser prefecto del 
departamento de La Libertad, a 
pedido del presidente Valentín 
Paniagua, asistir como delegado 
universitario a la Universidad de 
Río Piedras de San Juan de Puerto 
Rico, autorizado por el rector Werner 
Gorbits, para conocer universitarios 
de América y acetar ser distinguido 
por la UNT, a petición del Consejo 
Universitario y su rector Carlos 
Vásquez Boyer, a recibir la máxima 
condecoración de Simón Bolívar 
fundador de nuestra universidad de 
Trujillo  
10.-Nos reuniremos, daremos 
gracias al Señor por la felicidad 
que nos da, tenemos tanto que 
agradecer.
11- Comida favorita un buen 
ceviche, o un buen chifa, por ser de 
las mejores cocinas del mundo.
12.-Consejos menos celulares y más 
presencia y diálogo y abrazos reales 
y no digitales, que las redes sociales 
no te reemplacen en la crianza y 
amor a tus hijos.

Dr, Juan Carlos Zavala, ex prefecto de La 
Libertad y catedrático de diveras universidades

Zavala Sullac, junto a su esposa Adela Kcomt, sus hijas María 
Teresa, Anita y su yerno Kristian Kerber
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Hablar de Fresia León 
Cornelio, no solo es 
conocer sus grandes 
dotes como madre digna 
y ejemplar, sino
escuchar la magia 
gastronómica para usar 

los alimentos y crear felicidad. Ella es 
dueña y fundadora del reconocido 
restaurante “El Mochica” con más 
de 50 años de tradición y de sazón
inconfundible. 
Fresia León, fue distinguida en 
múltiples oportunidades no solo en 
el Día Internacional de la Mujer, sino 
en diversas festividades de nuestra 
región como empresaria exitosa. 
Nació en Moche, ciudad milenaria 
y fue hija de Juan de Dios León 
Alcántara y de Rosa Bernardita 
Cornelio Rosales. Tiene como brazo 
derecho nada más y nada menos 
a su hijo el arquitecto Francisco 
Ñique León, notable empresario de 
reconocida trayectoria, 
Dada sus maravillosas cualidades 
de Fresia León Cornelio, la Revista 
Vea la entrevistó en forma exclusiva. 
Aquí sus declaraciones

- Doña Fresita, ¿cómo celebró el 

La protagonista de esta historia es la distinguida 
dama, Fresia León Cornelio, ejemplar madre y mujer 

líder empresarial.
Día de La Madre?
- Espectacular, en compañía de 
mis hijos pasando un momento 
agradable
- ¿Qué es lo que más le gusta de ser 
madre?
-Tener mis 5 hijos, cuidarlos 
cada vez que vienen a mi casa y 
atenderlos
-¿Cuál fue su momento de mayor 
orgullo como madre?
- Cuando nacían mis hijos y verlos 
hechos unos profesionales
-¿Y qué fue lo mejor que aprendió 
de su querida mamá y que lo puso 
en práctica como Madre? 
-El trabajo, la crianza, el cariño con 
el que los cuidaba
-¿Qué es lo que más le gusta de 
tener hijos?
-Que me acompañan me quieren 
y son hijos y tenemos que darles 
todo lo que esté a nuestro alcance
- ¿Cómo eligió los nombres de su 
primer hijo?
-Me gustó su nombre y por eso le 
puse así
- ¿Qué consejo les daría a jóvenes 
de 20 años 30 o 40?
-Que respeten a sus padres, que 
sean inteligentes y elijan una buena 

FRESIA LEÓN: 
Madre ejemplar y líder 

empresarial
mujer y un buen esposo que se 
entiendan que se conozcan para 
que así no fracase su matrimonio
- Doña Fresita, pasando al mundo 
empresarial, ¿qué lo motiva 
crear esta importante cadena 
de restaurantes, primero con la 
nominación “El Mochica” y hoy en 
día “El Mochica de Doña Fresia”  
-El trabajo, tener un sustento para 
mí y mis hijos, para así poder contar 
con el presupuesto que me permita 
sustentar su crianza y estudios, día 
a día 
- ¿Cuánto tiempo lleva involucrado 
en el ámbito de este negocio?
- 57 años de trabajo antes de tener 
a mis hijos
- ¿Cuáles son las claves del éxito 
en su empresa?
-Que nunca lo descuide, estar 
pendiente en todo momento de 
todos los restaurantes y que sigan 
mis pasos, puesto que cuando 
los conducía, yo misma hacia el 
mercado y lo administraba.
- ¿Cuál es el perfil del cliente que 
visita su restaurante?
 -Empresarios y a toda clase de 
gente. No se escoge a las personas 
que llegan por más humilde que 
sean, puesto que como regla 
tenemos atender a todos por igual.  
- ¿Cuál ha sido las estrategias para

Fresia León Cornelio, fundadora de la cadena de 
restaurantes “El Mochica de Doña Fresia”.   

Doña Fresita, como cariñosamente la llaman, al 
lado de  su brazo derecho, Francisco Ñique León
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La orquesta Sinfónica de Trujillo y la 
destacada pianista Laura Mannucci, 

ofrecen el 9 de junio, a horas 7.30 pm, en 
el Teatro Municipal, un gran Concierto, 

bajo la dirección del reconocido maestro, 
Teófilo Álvarez Álvarez.

Interpretaran bellas obras, en la primera parte: Caballería 
Ligera, de Franz Von Suppé, Rapsodia Húngara No 2, 
de Franz Liszt, Preludio Festivo, de Teófilo Álvarez A. y el 
Concierto para Piano y Orquesta en La menor, Op. 54, 
a) Allegro afectuoso, b) Intermezzo: Andantino, C) Allegro 

Vivace de Roberto Schumann. Organiza CEPROCUT- Centro 
de Promoción Cultura Trujillo, en el marco de su programa 
cultural 2023 y con el objetivo de contribuir al desarrollo y 
cultural de nuestra ciudad.
Teófilo Álvarez A., director y compositor, ha dirigido por 
muchos años la Orquesta Sifónica de Trujillo y en varias 
oportunidades la Orquesta Sinfónica de Lima, Cusco, Piura 
y la Orquesta de Loja-Ecuador. Capaz de adaptarse a la 
composición que se interpreta, pero también ejecutarla 
con cierta subjetividad si la partitura lo permite. Es un 
excelente compositor, autor de obras sinfónicas, música de 
Cámara, música pianística dentro de la música académica. 
Es merecedor a distinciones de diversas instituciones 
nacionales e internacionales por su importante labor 
musical y por fortalecer nuestra cultura musical.
Como Solista la pianista trujillana Laura Mannucci, con 
amplia trayectoria artística interpretará a sus 90 años de 
edad, el importante y difícil concierto para piano y Orquesta 
en La menor, Op. 54 del compositor Robert Schuman.  
Con este concierto la pianista Laura Mannucci, quien desde 
niña conoció el piano y hasta ahora le sigue fascinando 
y al que se ha dedicado toda una vida, tocará luego de 
haber cumplido 90 años y sigue tocando, estudiando y 
amando la profesión.
“Hubo momentos en mi vida que pensé que el tren se iba 
y yo no lo alcanzaba, pero esto no sucedió, pues durante 
mucho tiempo estuve estudiando muchas horas al día y así 
conseguí el nivel que tengo. He sacrificado muchas cosas 
por conseguir mis logros y ser mejor y no me arrepiento”, 
expresó la maestra Laura Mannucci.
Ha ofrecido varios conciertos con la Orquesta Sinfónica de 
Trujillo, Lima y Arequipa, así como recitales en el país.
Su formación artística se ha realizado en el Conservatorio 
Nacional de Música, asimismo en Westchester 
Conservatory, New York, Manhattan School of Music N. York, 
Miami DadeCommunity, College y 3 años consecutivos, 
en el Mozarteum de Salbsburgo (Austria). Fundadora 
del Conjunto de Cámara Armonía, de la Asociación Pro 
Sinfónica de Trujillo y Profesora del Conservatorio de 
Música Carlos Valderrama. También es autora del “Método 
de Fuerza y Sonido para la Enseñanza de Piano”.
CEPROCUT a través de su presidenta Maruja Alemán, 
invita al público en general y a los amantes de la música 
clásica a asistir a este importante concierto y disfrutar 
de importantes obras de los grandes compositores 
clásicos. Este concierto se realiza en coorganización con la 
Municipalidad Provincial de Trujillo. Para mayores informes 
deben comunicarse arteycultura.ceprocut@gmail.com o al 
910 688 815.

atraer nuevos cliente?
- La atención, el cariño, la calidad de comida y 
sobre todo el respeto
- ¿Cómo se logró la fidelidad de su cliente?
-Los clientes siempre conocen de la eficacia de 
nuestros servicios y saben también que ir al “El 
Mochica de Doña Fresia”, es significado de comer 
una exquisita comida, y recibir una atención 
incomparable, aparte de ingresar a un local 
donde la limpieza es impecable.
- Cuáles son las herramientas de marketing con 
la que cuenta el restaurante
 La atención buena para que así nos puedan 
recomendar, un cliente bien atendido atrae 
a otros. A ello se agrega que compramos la 
mejor calidad de insumos para preparar los 
platos, criollos, pescado y mariscos en fin todo 
lo necesario para que los comensales salgan 
felices y satisfechos
- ¿Qué secretos aplican, para estar siempre por 
encima de la competencia? 
-La limpieza, la buena sazón y siempre tenemos 
personal que está pendiente que el cliente sea 
atendido de inmediato. Estamos perennemente 
preparando a nuestro personal a fin de que la 
atención sea óptima y no tengamos ninguna 
queja.
- ¿Qué recomienda para ser líder dentro del 
mercado?
-Uno mismo tiene que buscar lo que necesita y 
por supuesto a esto hay que agregar, excelente 
calidad y así los clientes vendrán diariamente, 
seguros de encontrar la exquisitez de los platos. 
- ¿Tiene previsto abrir otros restaurantes?
 -Los que vengan, si se puede claro que sí
- ¿Que recomendación les daría a los nuevos 
emprendedores de negocios?
Que sean constantes, lo mejor para su negocio 
tienen que comprar
20. Considerando su gran experiencia como 
mujer líder, ¿cuál sería su mensaje final, no solo a 
las madres sino también a los empresarios? 
El trabajo el ser constantes así te caigas te tienes 
que volver a levantar y comenzar de nuevo

Sinfónica de Trujillo y 
solista Laura Mannucci 

en concierto

Fresia León, recibiendo el cariño  de su hijo 
Francisco Ñique León

Fresia León y su primogénito, Francisco, en uno de 
sus múltiples paseitos
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Las fuerzas vivas productivas 
y gremios profesionales 
así  como pueblos de la 
región de La Libertad, 
esperan que sea una 
realidad y no otra promesa 
más de las autoridades 

gubernamentales, el anuncio 
formulado, por la  ministra 
de Desarrollo Agrario y Riego 
(MIDAGRI), Nelly Paredes, que 
existe predisposición política del 
gobierno de reiniciar en el próximo 
año los ansiados trabajos de la 
tercera etapa del Proyecto Especial 
de Chavimochic (PECH).
Los trabajos del PECH que se 
encuentran paralizados desde el 
2016 y dejó a su obra principal, la 
presa Palo Redondo, al 70 % de 
su ejecución. La ministra Paredes, 
explicó el reinicio de la obra, 
comenzará el próximo año y se 
culminará luego de otros tres.
Durante su presentación ante la 
Comisión Agraria del Congreso 
que preside, Nilza Chacón Trujillo, 
la máxima autoridad del portafolio  
de Desarrollo Agrario y Riego, Nelly 
Paredes, manifestó que desde el 
sector se implementan 10 medidas 
como parte del programa “Con 
Punche Perú Agro” para reactivar 
las actividades agropecuarias 
y generar empleo productivo en 
el campo con una inversión de S/ 
1,070 millones.
En su exposición, resaltó que se 
ejecutan 21,666 actividades de 
limpieza y descolmatación de 
canales por un monto de S/ 268.4 
millones para facilitar las labores 
agrícolas. Además, ya se han 
conformado 363 Núcleos Ejecutores 
para las tareas de descolmatación 
de canales y drenes en 22 regiones. 
“Estas acciones generarán empleo 
productivo en el campo”, expresó.
 “Solo en la gestión de los recursos 
hídricos, el ministerio ha recibido 
S/ 800 millones en la ejecución de 
acciones a nivel nacional”, subrayó.
Para impulsar una mayor 
competitividad del agro, la ministra 
dijo que el MIDAGRI está brindando 
asistencia técnica, realizando 
visitas de campo en nueve 
regiones, priorizando la atención 
en las regiones declaradas en 
emergencia por acción de las 
lluvias e inundaciones (La Libertad, 

Piura Tumbes y Lambayeque). 

ATENCIÓN DE LA EMERGENCIA
Sobre las medidas adoptadas 
por el Ministerio para mitigar 
los efectos de las lluvias e 
inundaciones en el agro, la ministra 
informó que se ha destinado S/. 
21,5 millones para la atención de 
25 intervenciones en limpieza y 
descolmatación de canales en 06 
departamentos (Cajamarca, La 
Libertad, Lambayeque, Lima, Piura 
y Tumbes). Se tiene 98.57 kilómetros 
de canales descolmatados que 
impacta en 23,631.6 hectáreas de 
producción agrícola en beneficio 
de 17,040 familias y 5,150 agricultores.
Del mismo modo, el sector asignó 
S/. 229 mil para la entrega de 51 
Motobombas distribuidas en 6 
departamentos (Huánuco, La 
Libertad, Lambayeque, Lima, Piura 
y Tumbes), así como S/ 2.1 millones 
en la distribución de 1,085 kits de 
herramientas en 7 departamentos 
(Cajamarca, Huánuco, La Libertad, 
Lambayeque, Lima, Piura, Tumbes).
 “A la fecha, el ministerio ha 
invertido más de S/ 23.9 millones en 
la atención de la emergencia por 
los eventos climáticos en el norte 
del país”, expresó.

CHAVIMOCHIC  EN MARCHA
Al abordar la situación de la tercera 
etapa PECH, la ministra Paredes 
mencionó que en coordinación 
con el Ministerio de Economía  
la terminación de la Presa Palo 
Redondo será ejecutada a través 
de la modalidad de gobierno 
a gobierno (GtoG). Asimismo, el 
MIDAGRI viene impulsando los 
proyectos de riego: Las Delicias, 
Yanapujio, Iruro y Cunas, a través 
de la modalidad que facilite su 
rápida ejecución.Asimismo, se 
dio a conocer el cronograma 
de ejecución del Proyecto 
Chavimochic correspondiente a 
la tercera etapa, se tiene previsto, 
el inicio de las obras de la tercera 
etapa bajo el mecanismo GtoG, 
en el mes de abril del 2024 y su 
culminación en setiembre del 2027. 
Se estima que para fines de agosto 
se realizaría la firma del contrato 
de gobierno a gobierno.
Además, se proyecta que la 
recepción de la obra y puesta en 

marcha del proyecto Chavimochic 
tercera etapa ocurra en octubre 
del año 2027. 
Como se sabe, el proyecto 
Chavimochic tercera etapa 
permitirá implementar 30 mil 
nuevas hectáreas de cultivo en la 
costa de La Libertad y generará 
150 mil empleos potenciales. Las 
obras están valorizadas en US$715 
millones y US$356,6 millones de 
dicho monto corresponden a 
las inversiones en la Presa Palo 
Redondo. A la fecha, el proyecto 
tiene un 70% de avance en las 
obras de la Presa Palo Redondo.

GRONOGRAMA
Según el cronograma, en la 
segunda semana de mayo se 
realizará la solicitud y designación 
del comité técnico, luego se dará 
un plazo entre 45 a 60 días para 
la presentación de propuestas 
técnicas y económicas.
A fines de agosto se realizará 
la negociación y suscripción 
del contrato G2G. “Estimamos la 
recepción de la obra y puesta en 
marcha del proyecto Chavimochic  
tercera etapa en octubre del 2027”, 
manifestó por su parte, el asesor 
del ministerio Lizardo Calderón.
Posterior a la firma del contrato, 
la ministra detalló que hay siete 
fases para el desarrollo de la 
obra. Los términos de referencia se 
elaborarán entre abril a setiembre 
del 2024 y la ejecución de obras 
comenzará en abril.
Recalcó  que se calcula culminar 
en setiembre del 2027 para que 
al siguiente mes (octubre) se 
recepciones la obra y ponga en 
marcha.
La obra es importante porque 
permitirá la irrigación de 30,000 
nuevas hectáreas impulsado la 
agroexportación en La Libertad.
El   poder ejecutivo,   los siete 
legisladores representantes por 
La libertad y las autoridades 
regionales   asì como las 
fuerzas  productivas y gremios 
profesionales de nuestra región 
tendrán que redoblar esfuerzos 
para que la monumental obra de 
Chavimochic no sea postergada, 
ni detenida., el riesgo que no se 
apruebe es muy grande.

¿Será cierto que trabajos de la Tercera Etapa de Chavimochic se iniciarán en el 
2024? Ojalá que ahora cumplan, pues La Libertad esta cansada de tanto engaño.

¡Cumplan con terminar 
Chavimochic y no mientan más!
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Con una holgada mayoría de 
votos,  el pleno del Congreso 
aprobó declarar precursor del 
derecho internacional humanitario 
aplicable a los conflictos armados 
en el mar, al gran almirante del 
Perú, Miguel María Grau Seminario.
Fuera del procedimiento legislativo, 
se permitió al congresista Jorge 
Montoya Manrique (RP) lanzar una 
viva en la memoria del Héroe de 
Angamos.
Al respecto, la presidenta de la 
Comisión de Relaciones Exterior, 
María del Carmen Alva Prieto, se 
encargó de sustentar alcances 
de fondo y forma de la propuesta 
legislativa proveniente del Poder 
Ejecutivo, con un texto sustitutorio.
Durante su exposición Alva 
Prieto señaló que el objeto de 
la iniciativa es reconocer el 
accionar y liderazgo del Almirante 
Miguel Grau Seminario, durante 
la Campaña Naval de la Guerra 
del Pacífico, respetando la 
integridad y vida humana del 
adversario, diferenciando al 
combatiente del no combatiente 
y evitando la pérdida innecesaria 
de vidas humanas.Manifestó que 
el fundamento de la propuesta 
se basa en el accionar que tuvo 
el Gran Almirante Miguel Grau 
Seminario, durante la campaña 
naval, en la cual respetó la 
integridad y vida del adversario.“En 
el enfoque jurídico- histórico, 
resalta los convenios de Ginebra y 
sus adhesiones del Perú”, anotó.
“Durante la Guerra del Pacífico, 
mejor llamada «Guerra del Guano 
y del Salitre», destacó en el mar 
el comportamiento del entonces 
Capitán del Monitor Huáscar, 
hoy el Gran Almirante Miguel 
Grau Seminario. Esto se debe 
a que siempre hizo primar la 
razón sobre la emoción, lo que le 
permitió controlar las diferentes 

Por su respeto a la integridad y vida humana del adversario, Miguel Grau Seminario 
es declarado precursor del Derecho Internacional Humanitario. También el 7 de junio 

será feriado nacional por la batalla de Arica y Día de la Bandera
situaciones de combate en las 
que se encontró, para así evitar 
la pérdida innecesaria de vidas”, 
afirmó.
Aclaró, que durante el periodo 
en el que Miguel Grau Seminario 
comandó el Monitor Huáscar, 
desde el inicio de la guerra hasta 
el 08 de octubre de 1879, no existía 
marco jurídico codificado alguno 
que lo obligara a velar por la vida 
de los miembros del Ejército o de 
las Armadas en conflicto y, pese 
a ello, fue una de sus principales 
preocupaciones.
Destacó también  la naturalidad 
de Grau en el combate, sus 
principios éticos, su fe cristiana y 
su valorización de la vida humana, 
lo que le permitieron sobreponerse 
a los instintos primitivos de 
supervivencia generados durante 
el combate, logrando diferenciar al 
combatiente del no combatiente, 
el respetar la integridad humana 
de los prisioneros, al rescatar a 
náufragos que fueron enemigos, 
el destruir el material bélico del 
adversario evitando la pérdida de 
vidas humanas, el devolver prendas 
de valor de los contrarios quienes 
fallecieron en combate, y enterrar 
a los contrincantes; estableciendo 
consuetudinariamente un modo 
civilizado y cristiano de hacer la 
guerra en la mar.
DEVELAN BUSTO DEL HÉROE DE 
ANGAMOS EN SALA DEL PALACIO 
LEGISLATIVO
El presidente del Congreso, José 
Williams Zapata, resaltó el paso del 
héroe del Combate de Angamos, 
don Miguel Grau Seminario, como 
diputado por la provincia de 
Paita, cuyo escaño permanece 
en el hemiciclo y su nombre es 
recordado en cada sesión del 
Pleno como señal de respeto y 
ejemplo de heroicidad.

Fue el martes 23, durante la 
ceremonia de develación del 
busto en homenaje al “Caballero 
de los Mares”, ubicada en la sala 
que lleva su nombre en el Palacio 
Legislativo, en un evento que fue 
organizado por el congresista 
Jorge Montoya Manrique (RP).
“No se puede entender a Grau 
sin su paso por el Congreso, el 
respeto a la Constitución, a la 
ley, y su disposición por salir del 
Parlamento para defender la 
patria en uno o más combates”, 
expresó Williams.
“Grau es caballerosidad al 
rescatar a los marinos enemigos 
y darles la oportunidad de vivir, es 
también el sacrificio de Angamos 
con valentía de enfrentarse a un 
enemigo superior”
BATALLA DE ARICA
La  representación nacional, 
aprobó también en forma 
mayoritaria, la propuesta que 
plantea declarar día feriado 
nacional el 7 de junio de cada año, 
en conmemoración de la fecha de 
la batalla de Arica y del Día de la 
Bandera.
El congresista Alejandro Cavero 
Alva (Avanza País) destacó la 
fecha porque significa relievar la 
dignidad nacional
Se trata de una  propuesta  
legislativa que modifica el Decreto 
Legislativo N.° 713 que consolida 
la legislación sobre descansos 
remunerados de los trabajadores 
sujetos al régimen laboral de 
actividad privada. En ese sentido, 
propone la inclusión del 7 de junio 
como día feriado entre los 12 que 
existen en la actualidad.
De acuerdo al dictamen, el 
feriado nacional no laborable 
y remunerado que se propone, 
comprende a todas las 
instituciones y entidades públicas 
del país.

Miguel Grau, es declarado 
precursor del derecho 

internacional humanitario
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Reconocido artista internacional Oswaldo 
Sagástegui plasma rostro de César Abraham Vallejo 

Mendoza

A 
seis cuadras de la Plaza 
de Armas de Lima se 
encuentra ubicado, el 
local del histórico, Centro 
Cultural de Bellas Artes, y al 
llegar a sus salones donde 
se exhiben una serie de 

obras artísticas pictóricas, dibujos 
y caricaturas pertenecientes 
al reconocido artista peruano 
Oswaldo Sagástegui denominadas: 
«Memorias dibujadas». Nos 
encontramos con la grata sorpresa 
que entre sus obras artísticas se 
exhibe una interesante caricatura 
plasmada por el profesor 
Sagastegui al escritor César 
Abraham Vallejo Mendoza, quien 
es considerado como uno de los 
mayores innovadores de la poesía 
universal del siglo 20 y el máximo 
exponente de las letras en el Perú.
Se trata de una excelente 
caricatura lograda por Sagastegui 
en homenaje a César Vallejo  y 
en  la muestra observamos,  el  
rostro  del poeta del dolor humano, 
reconocido  por  sus célebres obras 
literarias Heraldos Negros, Poemas 
Humano, Trilce y otras.
Además se  trata  de una colección 
importante de 150 caricaturas 
en técnicas diversas, narrando 
parte de la historia reciente de 
América. Caricaturas que hiciera a 
personajes icónicos de como Cesar 
Vallejo y Mario Vargas Llosa entre 
otros.
Otros pertenecen a políticos del 
siglo  20 como Fidel Castro, Ronald 
Reagan o Margaret Thatcher, 
también publicados en Europa 
y Estados Unidos. La revolución 
islámica liderada por el ayatolá 
Ruholá Khomeini, la guerra de Irak, 

el escándalo sexual en la Casa 
Blanca que involucró a Bill Clinton 
o la histórica visita del Papa Juan 
Pablo II a Cuba, son algunos de 
los acontecimientos que reflejan 
sus dibujos. . “Para mí ha sido una 
sorpresa maravillosa que mi colegio 
se haya acordado de mí porque 
significó todo para mí”, confiesa el 
emotivo artista. Esta es la primera 
vez que las ilustraciones del 
huanuqueño se pueden ver en Lima. 
Su última exposición pictórica en la 
capital peruana fue en la extinta 
galería Camino Brent, hace 25 años.
Oswaldo Sagástegui destacado 
pintor, caricaturista y humorista 
gráfico. Nació en Llata, provincia 
de Huamalíes, Huánuco  (1936). Se 
graduó en la Escuela Nacional de 
Bellas Artes de Lima en 1959, con 
medalla de oro al mérito estudiantil. 
Pertenece a la “Promoción de Oro” 
de la Escuela Nacional de Bellas 
Artes (1959). Considerado uno de los 
más importantes caricaturistas del 
siglo 20
Ha realizado una importante carrera 
en Italia desde 1960 y en México 
desde 1968. En este último ha sido 
caricaturista político durante 20 
años  en importantes medios como 
Excélsior y ganador del “Premio de 
Periodismo” en 1984. El 2017 recibió el 
reconocimiento de la Municipalidad 
Provincial de Huánuco. 
CON GERARDO CHÁVEZ
Sagástegui es uno de los integrantes 
de la llamada generación dorada 
del Escuela Nacional de Bellas Artes 
del Perú (Ensabap). Se graduó en 
1959 junto a Tilsa Tsuchiya, Alberto 
Quintanilla, Gerardo Chávez, Milner 
Cajahuaringa, Enrique Galdos 
Rivas y Alfredo González Basurco, 

dejando un extraordinario legado 
plástico. En ese momento, su 
pasión por el color era más que 
desbordante, pero su destino, 
además de establecerlo en tierras 
lejanas, le hizo cambiar sus pinceles 
por lápices en blanco y negro. Llegó 
a México por primera vez en 1964 
para una exposición y cuatro años 
después -gracias a su hermano 
Marino, con quien compartió su 
talento para el dibujo- comenzó 
a trabajar como caricaturista en 
el diario Excélsior, actividad que le 
valió el reconocimiento y también 
la tranquilidad económica que 
nunca conoció en el Perú. Desde 
entonces y durante más de 30 
años, la sátira y el humor han sido 
una constante en su vida. Este 
año, Ensabap le invitó, a modo de 
homenaje, a dar a conocer más de 
su prolífico trabajo. El resultado de 
estas conversaciones es “Memorias 
Dibujadas”, una exposición con 
150 caricaturas, entre personajes 
y hechos que marcaron la historia 
mundial.
 “Siempre les digo a todos que soy 
tres veces peruano: nací en los 
Andes, en Huánuco; Crecí en la 
selva amazónica; y luego me vine a 
la costa y estudié en Lima. ¿Cuántas 
personas pueden decir lo mismo? 
Peruano nadie me lo quita”.
Oswaldo Sagastegui respecto los 
cuestionamientos que algunos 
hacen a su decisión de haberse 
quedado en México en lugar de 
regresar a Perú.
Los retratos de hombres de 
letras universales quedaron 
inmortalizados para siempre con los 
trazos del huanuqueño Sagástegui.

Rostro de Vallejo, se 
exhibe en el CC de 

Bellas Artes de Lima

 Vate César VallejoCarter  Sagastegui
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El Perú es vulnerable al 
fenómeno El Niño, al igual 
que Ecuador, porque se 
están cercanos a la zona 
de desarrollo de estas 
anomalías: la región Niño 1+2, 
que abarca entre las islas 

Galápagos y el frente a las costas 
del norte del Perú. Actualmente, se 
viene desarrollando el fenómeno 
El Niño costero, que continuaría 
hasta el mes de setiembre, y viene 
causando lluvias en el norte y el 
incremento de la temperatura en 
la costa central.
Además, informó que La Libertad, 
Piura, Áncash, Huánuco, y 
Cajamarca, son las regiones con 
mayor cantidad de población 
expuesta a riesgos muy altos, por lo 
que pidió priorizar la intervención 
en estas zonas.
“La persistencia de El Niño costero 
2023 se debería, principalmente, 
al arribo de ondas Kelvin cálidas, 
las cuales mantendrían el 
calentamiento anómalo”, indicó la 
Comisión Multisectorial encargada 
del Estudio Nacional del Fenómeno 
‘El Niño’ - Enfen.
Además, anunció que, de 
acuerdo a los datos observados, 
pronósticos de los modelos 
climáticos internacionales, y juicio 
experto del Enfen, existe mayor 
probabilidad del desarrollo de El 
Niño a partir de junio. Es decir, el 
Perú sufrirá los impactos de ‘El Niño 
costero’ y ‘El Niño’ a la vez.
El informe mensual precisa que, 
por el momento, las estimaciones 
señalan que ‘El Niño’ alcanzaría 
una magnitud débil hasta el mes 
de setiembre, y en octubre llegaría 

a una magnitud moderada. Explicó 
que para las últimas semanas del 
2023 se prevé que ‘El Niño’ tendría 
su mayor intensidad en el Pacífico 
central.

En el verano del 2024
El Enfen sostuvo que existen altas 
probabilidades de que ‘El Niño’ se 
extienda hasta los primeros meses 
del próximo año.
 “Para el Pacífico central (región Niño 
3.4), ‘El Niño’ tiene una probabilidad 
de 68 %, siendo más probables la 
categorías débil (34%) y moderada 
(28%). De la misma forma, para el 
Pacífico oriental (región Niño 1+2) 
‘El Niño’ tiene una probabilidad de 
66 %, siendo más probable una 
magnitud débil”, explicó.
Probabilidades de la ocurrencia 
del fenómeno El Niño.
‘El Niño’ impactará principalmente 
en las regiones de la costa y sierra 
norte intensificando el periodo de 
lluvias, lo que representa un riesgo 
de desbordes de ríos, huaicos, 
derrumbes e inundaciones. 
En las regiones de la costa 
las temperaturas del aire se 
incrementarían por encima de sus 
valores normales.

ESCENARIO DE RIESGO EN MAYO
El Centro Nacional de Estimación, 
Prevención y Reducción del Riesgo 
de Desastres (Cenepred), elaboró 
el informe “Escenarios de riesgo 
por inundaciones y movimientos 
en masa ante lluvias asociadas al 
fenómeno El Niño” para el mes de 
mayo, a fin de que las autoridades 
y entidades competentes puedan 
tomar acciones de prevención 

Si El Niño llega y no hay prevención 
autoridades debe ser sancionadas

El Niño, empezaría en junio y alcanzaría magnitud moderada en octubre, según los datos 
observados y pronósticos de los modelos climáticos internacionales, señala el ENFEN

POLÍTICA

para reducir los riesgos por el 
impacto del evento natural.
“Se han identificado un total de 
1,232,202 personas que viven en 16,104 
centros poblados distribuidos en 
23 departamentos, que estarían en 
riesgo muy alto ante la ocurrencia 
de deslizamientos, flujos de detritos 
o huaycos entre otros tipos de 
movimientos en masa”, explicó la 
entidad.
Las lluvias causaron serios 
estragos en el norte del país. 
Más de 820 mil personas viven 
en zonas de riesgo de posibles 
inundaciones, en las cuales más 
de 208 mil viviendas resultarían 
afectadas, así como 409 
establecimientos de salud y 1.884 
instituciones educativas. Otros 
sectores también se encuentra en 
peligro, como 365 mil hectáreas de 
superficies agrícolas, más de 3 mil 
kilómetros de infraestructura vial y 
208 puentes.
“Los gobiernos regionales y 
locales deben priorizar sus zonas 
de intervención tomando como 
referencia los resultados de los 
escenarios de riesgo presentados, 
tanto para movimientos en masa 
como inundaciones. Asimismo, 
deben identificar las actividades 
para la reducción del riesgo 
recomendadas por la Autoridad 
Nacional del Agua (ANA) y el Instituto 
Geológico, Minero y Metalúrgico 
(Ingemmet), en coordinación 
con el Cenepred, así como de 
preparación y respuesta, con la 
finalidad de ser implementadas de 
manera oportuna”, puntualizó la 
entidad.

Autor: Lorenzo Lima
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Comisión de Constitución del Congreso aprobó 
norma que dispone que Dina Boluarte podrá ejercer 
la presidencia en forma remota cuando esté fuera 

del país

En medio de un clima político 
de posiciones  encontradas,   
la Comisión de Constitución 
del Congreso aprobó por 
mayoría de votos en su 
sesión de este viernes 
19 de mayo, el texto del 

proyecto de ley planteado por el 
Poder Ejecutivo que permitía por 
primera vez  que  la presidenta 
Dina Boluarte pueda ejercer el 
cargo  como máxima autoridad 
gubernamental de manera remota 
cuando tenga que ausentarse del 
territorio nacional.
La propuesta del poder ejecutivo 
se aprobó con una mayoría de 
11 votos a favor, cinco votos en 
contra y una abstención. 
De esta manera, la propuesta 
gubernamental quedó expedita 
para que en cualquier momento, 
el pleno del Congreso pueda 
ratificarlo y luego promulgado por 
el jefe Estado así como se disponga 
la publicación en el diario oficial “El 
Peruano” a fin que entre en vigor 
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Ministerio de Cultura 
pone en valor Cerro 
de Las Monjas del 
sitio arqueológico 

Marcahuamachuco en La 
Libertad

Cerro Las Monjas 
otra maravilla 
para el mundo

La ministra de Cultura, Leslie 
Urteaga, llegó a la región La 
Libertad para supervisar las 
obras del proyecto de inversión 
“Recuperación del edificio A del 

sector cerro de las Monjas del sitio 
arqueológico Marcahuamachuco”, 
ubicado en el distrito de 
Huamachuco, provincia de Sánchez 
Carrión.
Durante su recorrido, conoció sobre 
el avance de las obras en el edificio 
A, que se ponen en valor para su 
incorporación al circuito de visita 
de Marcahuamachuco. “Nuestros 
sitios y lugares arqueológicos son 
recursos culturales esenciales para 
fortalecer nuestra identidad. Pronto, 
Las Monjas podrá ser visitado para 
darse a conocer al mundo”, expresó 
la ministra.
Este proyecto de puesta en valor, 
que tiene una inversión de más 
de 5 millones de soles, contó con 
los componentes de investigación 
arqueológica, conservación, 
condiciones para la visita 
adecuada, sensibilización y difusión 
a la población.
“Tenemos que ponernos el reto 
de cerrar brechas y ver cómo 
incorporamos este recurso a la 
actividad económica del lugar, 
porque luego de la inversión viene el 
mantenimiento y tenemos que darle 
sostenibilidad”, indicó la ministra 
Urteaga durante su recorrido.
La titular de Cultura destacó el 
compromiso de la comunidad 
local en el proyecto que llega a 
su etapa final y que ha permitido 
la capacitación y contratación 
de 75 personas en promedio por 
año, brindando oportunidades 
económicas y profesionales para 
los lugareños. 
“Si queremos poner en valor este 
sitio arqueológico, tenemos que 
trabajar articuladamente con el 
gobierno local y la comunidad”, 
enfatizó.
En el recorrido participaron el jefe de 
la Unidad Ejecutora, Henry Gayoso, 
así como el jefe de la Ejecutora 
de Inversiones, Manuel Cerdán, 
quienes explicaron los alcances del 
importante proyecto y los trabajos 
para el inicio del acceso a visitas 
del público.
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con carácter de ley.
Además, Dina Boluarte tendrá 
como condición presentarse 
ante el pleno  del Parlamento 
Nacional antes de cada viaje. 
Esto con el fin de justificar el 
motivo de urgencia para salir al 
extranjero. La propuesta tuvo el 
apoyo de bancadas como Fuerza 
Popular, Renovación Popular y 
Avanza País. Por otro lado, los 
representantes de bancadas 
como Cambio Democrático, y el 
Bloque Magisterial se mostraron 
en contra.
Durante la presentación de esta 
iniciativa sobre Dina Boluarte, 
de nombre Proyecto de Ley 4985, 
el presidente del citado cuerpo 
legislativo, Hernando Guerra 
García explicó que la norma no se 
contrapone con lo establecido en 
el artículo 115 de la Constitución 
Política del Perú. «Ello porque no 
se está delegando las funciones 
presidenciales, ni el despacho de 
la Presidencia de la República, 

APROBADO: 
Boluarte

 gobernará en 
forma remota

POLÍTICA
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ejercicio que sigue en manos del 
presidente de la República», afirmó 
el congresista.
Además, mencionó que debe 
ser prerrogativa del congresista, 
en relación con los avances 
de la tecnología, «llenar de 
contenidos los preceptos 
constitucionales a través de la 
interpretación constitucional, el 
que debe realizarse en estricto 
apego al orden de valores que la 
Constitución ampara».
Cabe resaltar que lo que la 
Comisión de Constitución aprobó 
la mencionada fecha, no es lo 
mismo que presentó la presidenta 
Dina Boluarte. Se adicionó detalles 
al párrafo en el que se indica que 
«la solicitud de autorización de 
salida del territorio nacional al 
presidente de la República contiene 
la justificación de la urgencia y 
necesidad de la gestión remota del 
despacho de la Presidencia de la 
República, y garantiza la seguridad 
de los medios a emplearse», 
y que el Congreso evaluará la 
particularidad de cada caso.
OTROS CAMBIOS SUSTANCIALES
Otro de los cambios agregados 
es la nueva función del primer 
ministro Alberto Otárola mientras 
Dina Boluarte se encuentra 
fuera del país. En el proyecto de 
ley original se llama al primer 
ministro a que cumpla el artículo 
123 de la Constitución. También, 
debe mantener una constante 
comunicación con la presidenta 
a través de «las tecnologías 
digitales».
Sin embargo, tras la revisión de 
la Comisión de Constitución, se 
señaló que el primer ministro debe 
cumplir con lo mencionado en el 
artículo 8-A de la presente ley. Ello 
supone la recepción del «encargo 
y gestión remota del despacho de 
la Presidencia de la República».
VICEPRESIDENTES EN EJERCICIO
La propuesta presentada  al 
Parlamento Nacional, precisa 
también que este escenario 

solo podrá configurarse en caso 
el presidente no cuente con 
vicepresidentes en ejercicio.
Asimismo, se destaca que con 
la aparición de tecnologías 
como la firma digital y las  
videoconferencias hoy muchas 
funciones públicas pueden 
realizarse de manera remota.
De acuerdo con el proyecto, 
cuando el Presidente de la 
República se ausente del país, el 
primer vicepresidente asumiría el 
encargo del despacho, seguido 
por el segundo vicepresidente 
en caso de ausencia del primero. 
Esta designación se formalizaría 
mediante una Resolución 
Suprema, una vez que se haya 
expedido la resolución legislativa 
correspondiente.
En caso de no contar con 
vicepresidentes en ejercicio, 
el Presidente de la República 
asumiría la responsabilidad del 
despacho de forma remota, 

POLÍTICA

utilizando las tecnologías digitales 
apropiadas para este fin. El 
Congreso de la República, dentro 
de sus competencias, precisaría 
en la resolución legislativa 
autoritativa que el Presidente de la 
República se mantendrá a cargo 
del despacho de manera remota.
Además, según lo estipulado en 
el artículo 123 de la Constitución, 
mientras dure el viaje presidencial, 
el Presidente del Consejo de 
Ministros, en calidad de portavoz 
autorizado del gobierno, 
mantendría una comunicación 
permanente con el Presidente 
de la República a través de las 
tecnologías digitales.
Cabe destacar que este proyecto 
de ley se encuentra actualmente 
en etapa de evaluación por parte 
del Congreso de la República, y 
su aprobación dependerá de los 
debates y consideraciones que se 
realicen en el marco del proceso 
Legislativo.
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El desfile de Modas 
“Regias y Divinas” se 

realizó el pasado 26 de 
mayo en la galería ferial 

Plaza de Toros

Evento fue organizado con 
éxito por la Señora Perú 
Universo 2021, Maggie 
Olortegui y Carmen Mendiola, 
como coordinadora general, 

y contó con la participación 

Marilú Herrera presentará 
su poemario en inglés 
en Feria Internacional 
del Libro de Lawrence, 

Boston

Conquistar el mercado como 
Bestseller en la plataforma de 
Amazon, en agosto pasado, 
y ser reconocida en el Perú 
como la primera escritora 

en escenificar sus poemas en un 
escenario público, le ha permitido a 
la poeta, Marilú Herrera Arone, haber 
sido invitada a la Feria Internacional 
del Libro de Lawrence, Boston, donde 
presentará la versión en inglés de su 
libro “Secretos de amor en la noche. 
Poemas de amor y partida”.
Este anuncio lo hizo la poeta, y 
también periodista, durante la 
velada poética que presentó en la 
Feria del Libro de Pueblo Libre, donde 
recito alguno de sus versos, y  fue 
muy aplaudida por su performance.
Marilú Herrera dijo que presentará 
su obra en inglés en la Feria 
Internacional del Libro de Lawrence, 
gracias a la invitación de la 
presidenta de la Feria quien conoció 
su trabajo con el apoyo del editor 
del Mundo de Boston, el peruano 
Máximo Torres, quien difundió mi 
poemario e hizo una magnifica 
crónica en su semanario.
La escritora indicó que conoció 
a Torres gracias al Colegio de 
Periodistas del Perú y conversaron 
sobre la posibilidad de presentar en 
Estados Unidos la versión en inglés 
de su obra.
Reveló que su participación 
internacional en Bostón, ha hecho 
posible que presente su obra en 
inglés en la Feria Internacional del 
Libro de Las Vegas, donde su obra 
estará a la venta junto a otros jóvenes 
valores del Perú y latinoamerica.
Herrera Arone dijo que el Arte y la 
literatura hispanoamericana forman 
parte del patrimonio cultural de 
millones de personas en el mundo y 
su presencia en Estados Unidos le va 
a permitir confraternizar con muchos 
otros movimientos y corrientes 
artísticas y filosóficas.
Como peruana, siento que es nuestro 
deber dar a conocer nuestros 
valores culturales y todo lo que estos 
pueden ofrecer al mundo La Feria 
Internacional del Libro de Boston es 
la oportunidad para intercambiar 
experiencias y saberes culturales 
aprendiendo de otras culturas con 
las cuales podré compartir, dijo.
La Feria Internacional del Libro de 
Lawrence, Boston, tendrá lugar los 
días 21, 22 y 23 de octubre y esta vez 
será dedicada a Honduras
La Feria Internacional del Libro, Inc., 

Regias y 
divinas 

2023
es uno de los eventos culturales 
más importantes de la región, 
tendrá lugar en varios escenarios 
en Lawrence. Conciertos, foros, 
proyecciones de cine y foros, talleres, 
recitales de poesía, una cena con 
comida y música tradicional, venta 
de libros y firmas de autores son 
parte de la Feria 2023, que honra a 
autores y poetas invitados de todo el 
mundo.
Herrera Arone ha alcanzado el 
reconocimiento internacional, 
explorando en el mundo de la 
escritura y las imágenes, pues su 
libro “Secretos de amor en la noche. 
Poemas de amor y partida”, es un 
texto audiovisual, donde el lector, 
además de obtener los textos, puede 
escuchar la voz de la poeta, y ver 
videos alusivos a los versos.  Así fue 
que tuvo éxito en Amazon.
Su presentación en Pueblo Libre 
fue elogiada por los asistentes.  El 
moderador, Florentino Díaz, señaló 
que le despertó muchas emociones, 
por ser una experiencia nueva, 
muy intensa, y la calificó como una 
“encarnación” de los textos poéticos 
del libro.
“Se retroalimentan el texto y la 
actuación”, graficó Díaz.
Al respecto, la poeta dijo que ella ve 
esta forma de presentación como 
una manera de complementar la 
escritura con las escenas, porque se 
va transmitiendo, con la actuación, 
los sentimientos.
Explicó que la idea de unir texto y 
audio nació porque quiso innovar, 
añadir videos, audios y voz, para 
darle al lector una experiencia 
poética completa, viendo y 
escuchando a la autora diciendo 
sus versos. Dijo que en el Perú no ha 
visto otra experiencia similar.
Recordó que, en su libro, al final de 
cada texto, hay códigos QR que le 
permiten al lector visualizar y oír los 
videos y audios.
La poeta nacional revelo que 
presentará su libro en inglés en la 
Feria del Libro de Las Vegas, junto a 
un grupo de literatas en un stand de 
Perú, evento que se desarrollará en 
paralelo a la Feria Internacional de 
Boston, lo que hará imposible estar 
presente en la ciudad de Nevada.
Refirió que a los 17 años escribió 
su primer poema, “Amar”, el cual le 
tomó varios años terminarlo, y está 
incluido al final de su libro.

INSTITUCIONAL

Poeta 
peruana 

presenta su 
libro en USA

de empresas emprendedoras 
liberteñas de citado centro 
comercial.
En este mismo certamen se realizó 
el lanzamiento de la marca de 
ropa MOE by Maggie Olortegui. 
El acto contó con la presencia 
de la reconocida diseñadora 
internacional Isa Torres y la 
participación de mujeres reales, 
emprendedoras de sus propios 
negocios. Ellas mostraron un 
enforque distinto de inclusión 
total a la valoración, aceptación y 
crecimiento de la mujer peruana.
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“La Medicina Complementaria está fortaleciendo su 
presencia en el Sistema Nacional de Salud del Perú y 

del Mundo”

José Luis Fernández Sosaya 
es Coordinador de Medicina 
Complementaria de la Red 
Asistencial de EsSalud La 
Libertad. Médico cirujano de 
profesión, cuenta con una 
especialización en Medicina 

Tradicional China por la Universidad 
de Medicina Tradicional China 
y una Maestría en Farmacia y 
Ciencias Bioquímicas Mención 
Productos Naturales por la UNT. 
Cuenta con 25 años de experiencia 
en el campo de la Medicina.
En esta entrevista nos habla 
acerca del Centro de Atención en 
Medicina Complementaria EsSalud 
de Trujillo.
¿Cuándo se creó el Centro 
de Atención en Medicina 

“Fortalecer la calificación 
de Centro Modelo en 

medicina Complementaria 
para la OMS” 

Complementaria?
El 7 de mayo 1998 se crea el 
Programa Nacional de Medicina 
Complementaria, en el entonces 
Instituto Peruano de la Seguridad 
Social (IPSS), hoy EsSalud. Se 
implementan inicialmente 
establecimientos de Medicina 
Complementaria en tres sedes: 
Lima, Arequipa y Trujillo. Por lo tanto, 
Trujillo es una de las sedes más 
antiguas, con 25 años de creación. 
Inicialmente desarrolló sus 
atenciones en la Avda. del Ejército 
896, posteriormente se traslada a 
su actual sede: Jr. Independencia 
441.

¿Qué servicios ofrecen?
La Medicina Complementaria 
considera diversos procedimientos 
terapéuticos y servicios. Se brinda 
tratamientos con acupuntura 
en sus distintas variantes: 
auriculopuntura, laserpuntura; 
también Medicina Natural: 
fitoterapia (uso de plantas 
medicinales), trofoterapia 
(alimentación medicinal), 
geoterapia (uso de arcilla medicinal). 
Otros como magnetoterapia, 
terapia floral, terapias manuales 
como la masoterapia, shiatzu, 
reflexoterapia. También terapias 
grupales como taichi, relajación, 
meditación, biodanza. Además, se 
hace hincapié en la educación del 
usuario por medio de consejería de 

enfermería, educación grupal 
y talleres prácticos, todo con 
formación y acreditación de 
Promotores de Salud.
¿Cuáles son las 
especialidades más 
solicitadas?
Los pacientes son atendidos 
en distintas áreas según 
indicación médica. El equipo 
de salud está conformado 
por: médico, enfermera, 
psicólogo, fisioterapista, 
químico farmacéutico y 
técnicos en Enfermería. 
Se cuenta con Farmacia 
Natural, la que dispensa 
a los usuarios los recursos 
naturales que son indicados 
por los profesionales de la 

salud.
¿Qué avances han venido 
consiguiendo?
Hay un incremento sostenido de la 
demanda de atención. Se cuentan 
con siete Unidades de Atención 
de Medicina Complementaria 
(consultorios conformados por 
médico y enfermera) en: Policlínico 
Moche, Hospital I Florencia de Mora, 
Policlínico El Porvenir, Hospital I 
Pacasmayo, Policlínico Víctor Larco, 
CAP III Metropolitano, Hospital I La 
Esperanza.
¿Qué tipo de pacientes son los que 
más acuden a este centro?
El público objetivo y los que más 

son referidos desde sus hospitales 
a nuestros establecimientos, son 
pacientes con patologías crónicas, 
entre ellas: artrosis, artritis, 
dorsalgia, lumbalgia, hipertensión 
arterial, diabetes, transtorno de 
ansiedad y depresión, entre otros.
¿Qué objetivos se han planteado 
para este año?
En febrero del año en curso nos 
han renovado la designación 
de Centro Colaborador para 
la Organización Mundial de 
la Salud (OMS) en Medicina 
Tradicional y Complementaria. 
Estamos trabajando arduamente 
en la elaboración de diversos 
documentos relacionados a 
fomentar la articulación de la 
Medicina Complementaria en el 
Sistema Nacional de Salud del Perú 
y los distintos países miembros de 
la OMS. 
¿Cuáles son los próximos desafíos?
Fortalecer la calificación de 
Centro Modelo en medicina 
Complementaria para la OMS 
y la formación de Medicina 
Complementaria tanto en Pre 
Grado como en Post Grado en las 
distintas universidades que tienen 
Facultad de Ciencias de la Salud  
Su mensaje final
La Medicina Complementaria está 
fortaleciendo su presencia en el 
Sistema Nacional de Salud del Perú 
y del Mundo, para ello se requiere 
contar con mayor número de 
profesionales de la salud formados 
en el área. La OMS califica a las 
Medicinas Complementarias como 
una excelente estrategia asequible 
y accesible para los usuarios, por 
ello recomienda su articulación 
al sistema de salud convencional, 
pero con calidad, seguridad y 
eficacia.

Dr. José Fernández tiene una amplia 
trayectoria en el campo médico.

Pacientes durante sesiones de grupales.

ENTREVISTA
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Este personaje tuvo una 
decisiva actuación e 
influencia tanto en el 
proceso de independencia, 
como en el establecimiento 
del sistema de gobierno 
republicano en el Perú. 

En el año 1822 fue un eficiente 
representante del primer Congreso 
Constituyente del Perú, cargo que 
lo condujo a trabajar arduamente 
para establecer un tipo de 
gobierno que se ajustara a la 
realidad peruana. 
También es recordado por ser uno 
de los redactores incansables 
de la primera Constitución 
Política del Perú, de corte liberal. 
Posteriormente, integró la comisión 
que viajaría a Guayaquil para 
entrevistarse e invitar a Simón 
Bolívar al Perú. Junto con Francisco 
Javier Mariátegui y Manuel Pérez 
de Tudela, fundó la revista La Abeja 
Republicana, con el fin de seguir 
difundiendo ideas de liberación en 
todo el territorio peruano.
Dicha revista tiene cierta 
trascendencia para la Historia del 
Perú; puesto que, bajo el famoso 
seudónimo de “El Solitario de 
Sayán”, publicó sus importantes 

y famosas cartas, a través de las 
cuales, y, dando énfasis a su punto 
de vista que era de tendencias 
ideológico liberal, criticó 
abiertamente al gobierno que 
buscaba establecer un sistema 
monárquico para el Perú; además, 
propuso en altas voces un sistema 
republicano, el cual sería la mejor 
forma de gobierno, en un país que 
comenzaba a consolidarse.
En otros espacios, se desempeñó 
como “secretario general de los 
Negocios de la República Peruana” 
(o Ministro único) del general 

Simón Bolívar, a quien acompañó 
decididamente a lo largo de sus 
campañas victoriosas llevadas 
a cabo en suelo peruano. Éste 
gestionó los recursos necesarios 
para el Ejército Unido Libertador, 
que finalmente venció al ejército 
virreinal, en las batallas de Junín y 
Ayacucho. 
Se desempeñó asimismo como 
“ministro de Gobierno y Relaciones 
Exteriores, de 1824 a 1825, y como tal 
firmó el 7 de diciembre de 1824 las 
invitaciones cursadas por Bolívar 
a los gobiernos americanos para 
que enviaran sus representantes a 
un congreso anfictiónico, que sería 
el Congreso de Panamá, realizado 
del 22 de junio al 15 de julio de 1826, 
después de su fallecimiento, cuyo 
propósito fue crear una federación 
de países hispanoamericanos 
independientes, un proyecto de 
unificación continental.
En otros aspectos, José Sánchez 
Carrión, como miembro de la 
comisión para la elaboración 
de la constitución de 1823, 
primera constitución del Perú 
independiente, destaca la 
trascendencia de contar con 
tres poderes dentro del Estado 

peruano, y, en dicha Constitución, 
se resalta la factibilidad y urgencia 
de crear centros universitarios 
(Universidades) en cada capital 
de departamento, con el fin de 
ilustrar a la población, y de esa 
manera, dejar menos posibilidades 
para que los antiguos mandatos 
virreinales no logren afectar 
la conciencia ciudadana. Ese 
mismo lineamiento se observa 
en el decreto de fundación de la 
Universidad Nacional de Trujillo y 
la Corte Superior de Trujillo, dado 
en Huamachuco, en 10 de mayo 

de 1824, acto en el que dicho 
personaje estuvo presente y firmó.
Por la importancia y lo significativo 
que resulta este personaje, el 
Gobierno peruano promulgó la 
Ley N° 30572, el 31 de mayo de 2017, 
buscando con ella se declare al 
día 2 de junio de cada año, como 
el “Día del prócer José Faustino 
Sánchez Carrión”, hijo benemérito 
de la patria grande y forjador 
evidentemente amplio de la 
República del Perú.
Esta Ley Nº 30572 establece que 
los ministerios de Educación, 
de Cultura y el Congreso de la 
República, de acuerdo a sus 
competencias y funciones, 
dispongan las acciones pertinentes 
para la difusión y celebración de 
la obra y pensamiento de José 
Sánchez Carrión en la formación 
y establecimiento de la República 
del Perú.
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Nuestro precursor José 
Sánchez Carrión

José Sánchez Carrión, fue un precursor de la 
independencia e ideólogo político peruano, es 

conocido también como “El Solitario de Sayán”, por 
sus escritos emitidos desde ese lugar, cuando el 

virrey Joaquín de la Pezuela lo exilió en Sayán, por 
sus ideas transformadoras.

A
ut

o
r: 

M
s.

 G
er

a
rd

o
 N

ei
ra

 Z
ur

it
a

   



Vea  |  27 de Mayo del 2023 23

Desde cuando me enteré 
que el extenso desierto 

entre Paiján y San Pedro 
de Lloc había sido, hace 
miles de años, una zona 
boscosa donde habitó 
el “Hombre de Paiján” 
o “Paijanense” (12 000 

a.C.), siempre abrigué la 
esperanza de conocerlo, 

explorarlo y recorrerlo.

¡Hasta que se dio la 
oportunidad!; gracias a 
la invitación del actual 
alcalde de Paiján, Ing. 
Richard Zavaleta, guiados 
por el arqueólogo que mejor 
conoce el sitio, Jaime Deza 

Rivasplata, una mañana de este 
verano y bajo un intenso sol, 
ingresamos al extenso arenal de 
56 200 hectáreas.
En árida zona de hoy habitó el 
hombre paleolítico, el nómade 
más antiguo de la costa 

peruana. Obviamente, el lugar 
no fue el mismo sobre el que 
caminábamos. Todo lo contrario. 
Antiguamente fue un territorio 
de una boscosa y nutrida flora 
gracias a los nueve ríos colectores 
que lo recorrían, albergando una 
megafauna herbívora como el 
gliptodonte o armadillo gigante, 
el puerco de aguas, paleollamas, 
magaterios, antiguos venados, 
osos de anteojos, pumas, 
etc. Cuya cacería le permitió 
sobrevivir a aquel hombre de la 
“edad de piedra”. 
La cacería tenía un rol fundamental 
en el desplazamiento de este 
hombre errante, ésta implicó 
que aquel domine el territorio 
y elabore instrumentos para 
cazar. ¿Cómo cazaban? Con 
artefactos de piedra que era el 
único material que conocían. 
Elaboraban hasta quince tipos 
de puntas de flechas y de lanzas, 
también artefactos cortantes 
como cuchillas y raederas. 

Utilizaron, principalmente, la 
piedra riolita a la que con mucha 
paciencia les daban formas en 
los “talleres” que generalmente 
se ubicaban en las orillas de los 
ríos y cerca de las canteras. Se 
albergaban temporalmente en 
precarias viviendas tipo biombos 
o paravientos de media luna o de 
planta circular.
Jaime Deza nos informa que las 
catorce microcuencas, cuyos 
ríos tuvieron agua permanente 
debido a las lluvias continuas, 

Lecho de un rio seco

INSTITUCIONAL
ANTES 

QUE
Autor: Iván La Riva Vegazzo

VIAJERO          TURISTA
Paijan - Cupisnique, 
el mensaje del desierto

estuvieron conectadas a través 
de abras y fueron transitadas por 
grupos humanos quienes nos han 
dejado los artefactos líticos de 
caza y la parafernalia doméstica 
que apreciamos sobre las arenas 
del desierto. Interesante.  
Fue muy emocionante para 
nosotros reconocer, sobre el 
extenso arenal, las muestras 
culturales del “Paijanense” uno 
de los hombres más antiguos de 
nuestro país. Mientras los otros se 
albergaron en cuevas o abrigos 
rocosos de los Andes, nuestros 
ancestros se desarrollaron una 
gran llanura, fértil y de mucha 
pesca y cacería. Allí hay una 
diferencia muy fundamental.  
Lamentablemente, como 
ocurrió en el litoral costero, éste 
gradualmente se desertificó por 
los fenómenos naturales. 
En medio de este extenso 
valle fósil, no me quedaba la 
menor duda que estaba ante 

un potencial recurso turístico 
de jerarquía mundial pues no 
conozco que en el orbe haya 
algún resto arqueológico lítico 
de una extensión de 560 km2, 
en decir, ¡56 200 veces a Plaza 
Mayor de Trujillo! El desierto de 
Paiján - Cupisnique lo tiene. 
La razón de nuestra visita era 
la de evaluar la puesta en valor 
turístico de tan importante 
desierto fósil que contiene estas 
interesantes muestras culturales 
en lo que sería el “Parque 
paleolítico Paiján-Cupisnique” 
primero y único en el Perú. 
Esta interesante iniciativa de 
Jaime Deza Rivasplata tiene 
cinco fundamentos: 1. Es una 
unidad cultural que se desarrolló 
hace 12 000 años; 2. Existen, en 
aquel desierto, cinco ecozonas 
de ocupación paleolítica y de 
aprovechamiento turístico; 3. 
Presenta en superficie, los restos 
de mayor intensidad y extensión 
en América, y quizás en el mundo; 
4. Se conservan los fósiles de 
la flora y fauna pleistocénica 
desaparecida y 5. Es un espacio 
de estudio de los cambios 
climáticos ocurridos en el país, 
convirtiéndolo en un laboratorio 
natural de investigación.
Esta interesante propuesta 
nos obliga a enfrentar un 
gran reto, el unir los esfuerzos 
de las municipalidades 
que comparten la posesión 
territorial de tan interesante 
lugar, Paiján, San Pedro de Lloc 
y Casa Grande; con la finalidad 
de agilizar la implementación 
del Parque Paleolítico con los 
favorables beneficios que trae 
el turismo para las comunidades 
receptoras. Ya el de Paiján 
tomó la iniciativa y vayan, para 
su gobierno municipal, mis 
felicitaciones. Ya en mi hogar, 
viendo los restos líticos que traje, 
puntas, núcleos y lascas, siento 
que no son piedras; son …el 
mensaje del desierto. El mensaje 
de su pasada grandeza.

Cantera de piedra riolita

Puntas liticas
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POLÍTICA

El título no alude a alguna 
película del viejo oeste, 
tampoco a una antigua 
película de ciencia ficción, 
pero si al último libro de la 
Biblia, aplicado a nuestra 
realidad terrenal y es que 

el titulo de este tema nace de 
un escenario político electoral 
peruano muy especial, “suigeneris,” 
que si bien se ha hecho presente 
en otras oportunidades hoy viene 
apareciendo sobredimensionado. 
Conocido ya que las elecciones 
generales no se llevarán a cabo 
este año, tampoco el próximo, lo 
que queda como normal es que 
el próximo proceso electoral se 
realice, en abril del 2026.Y si esto 
es así el candelero electoral se 
va encendiendo sin sobresaltos 
apareciendo en la palestra no 
sólo antiguos sino nuevos partidos 
políticos con rimbombantes 
nombres, pero en esta oportunidad 
en un número increíble, que rompe 
fácilmente el récord Guinnes. 
La crisis a todo nivel del país que 
se viene agudizando desde hace 
ya varias décadas ha sumido 
a la Patria en el abismo de la 
recesión económica, la pobreza, 
inseguridad, la crisis moral, la 

Como siempre en cada 
proceso electoral se 
presenta un número 

increíble de postulantes 
creyéndose cada uno 

como los salvadores de 
la crisis sin contar con 
los requisitos mínimos 

de solvencia y liderazgo, 
pero el próximo proceso 

ha batido el récord 
Guinnes.

corrupción, la paralización de 
obras de envergadura y de alcance 
nacional. Esto se vio agravado 
durante 17 meses por causa del 
pésimo gobierno del impresentable, 
Pedro Castillo, y su negra comparsa 
de ayayeros, ministros incapaces 
y  funcionarios corruptos, luego , 
por el surgimiento de la violencia 
fratricida impulsado por Perú 
Libre y grupos radicales, que 
destruyeran los bienes públicos y 
privados con el macabro saldo de 
60 muertos, apareciendo, como 
cereza del pastel, los fenómenos 
climatológicos que vienen haciendo 
presa del territorio nacional con 
tormentas, aluviones, huaycos e 
inundaciones.  
Con este escenario pavoroso de 
catástrofes nuestro país viene 
graficando un panorama de 
destrucción, desolación, angustia, 
dolor y muerte que la población 
clama   termine yendo en la 
búsqueda de una luz al final del 
túnel con el partido político y el 
líder que lo guie con sabiduría por 
ese transitar hacia el desarrollo y 
bienestar. Empero, dichos partidos 
políticos se han multiplicado 
en demasía llegando hasta el 
momento a 32 con sus respectivos 

candidatos presidenciales, 18 
partidos reconocidos legalmente, 
7 en proceso de reconocimiento y 
7, en proyecto, cantidad aparecida 
por la simplona e infantil creencia 
que gobernar el Perú es una tarea 
muy sencilla habida cuenta del 
facilismo como han sido elegidos en 
estas últimas décadas numerosos 
gobernantes sin ningún ápice de 
capacidad surgiendo el argumento 
de que “Si el último Presidente 
(Pedro Castillo), que hemos tenido 
ha sido un ignorante e incapaz 
porque no puedo ser yo el nuevo 
Presidente que no soy ignorante ni 
incapaz”. Surgiendo así candidatos 
con ínfulas de Redentores capaces 
de acabar con todos los males 

Palacio de Gobierno. Ansiado 
aposento de los políticos
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Los jinetes del Apocalipsis
Se presentan como salvadores, pero son los jinetes del Apocalipsis.

Partidos inscritos 
Acción Popular, Alianza para el 
Progreso, Avanza País, Fe en el 
Perú, FREPAP, Fuerza Popular, Juntos 
por el Perú, Partido Democrático 
Unido, Partido Demócrata Verde, 
Somos Perú, Frente de la Esperanza, 
Partido Morado, Partido Patriótico, 
Perú Libre, Partido PRIN, Podemos 
Perú y Renovación Popular.
En proceso de inscripción
Alianza Nacional de Trabajadores, 
Libertad Popular, Perú Primero, Perú 
Moderno, Perú Nación, Primero la 
Gente y Salvemos al Perú.
Líderes que están formando partido 
para postular 
Jorge Nieto, Alberto Borea Odría, 
Aníbal Torres, Guillermo Bermejo, 
Carlos Anderson y Antauro Humala.

que agobian a la Patria, pero, que 
con las amargas  experiencias que 
venimos viviendo, no serán tales 
sino los “Jinetes del Apocalipsis” que 
ahondarán la crisis.

EL FILTRO
Por sentido común los peruanos 
deseamos contar con los 
ciudadanos más idóneos para 
que nos representen y ejerzan 
como autoridades, pero en número 
de postulaciones prudente. Por 
ello debemos recordar que las 
elecciones generales son normadas 
por la Ley 26859 según la cual  quienes 
desean constituirse en partidos 
políticos deberán ser registrados 
en el Registro de Organizaciones 
Políticas y acorde con la Ley de 
Organizaciones Políticas (28094 )
cumpliendo una serie de requisitos 
entre ellos formular su ideario, 
planes y programas, relación de 
afiliados equivalente como mínimo 
al 0.1% de los ciudadanos del padrón 
que reflejen sus propuestas para el 
desarrollo nacional de a acuerdo a 
su visión de país aprobado para el 
último proceso electoral perdiendo 
su registro cuando no logran superar 
la valla del 5% de los votos válidos 
emitidos y no hubieran alcanzado 5 
representantes al Congreso. (art. 13) 
 Se cumple esta normativa? No. 
Ejemplos palmarios: el Partido Perú 
Libre presentó solo ideario, pero no 
plan de gobierno; el partido Morado 
logró ingresar al Parlamento con 
solo 3 congresistas. Todo ello con la 
anuencia del JNE.  
En estos días el Parlamento ha 
aprobado un dictamen sobre el 
impedimento para ejercer cargos 
de elección popular entre ellos 
quienes cometan actos dolosos y 
sentenciados en primera instancia. 
Iniciativa plausible que ojala se 
convierta en Ley. 
De esta manera, las próximas 
elecciones generales figurarán 
en la palestra electoral  hasta 31 
ciudadanos que se presentaran 
como los salvadores de la crisis que 
agobia al país, pero en realidad, 
por los endeble de sus bases 
ideológicas y programáticas y el 
facilismo y negligencia del JNE, sólo 
serán los Jinetes del Apocalipsis 
que lo agravarán. Y si no veamos la 
cantidad de ex presidentes presos 
e investigados por corrupción que 
se presentaron como los salvadores 
del Perú.

Elegir al mejor 
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Mencionemos algunos 
casos para tomar 
conciencia de tal 
problemática: 
1) Los directivos del  
centro  financiero 
mundial,  ubicado en 

la  Av.  La Moderna,  ciudad  de 
México, hace dos años,   invitaban 
a los  empresarios a la ceremonia 
de presentación  de   la  nueva  
secretaria  de  la institución.  Ante  
un  impresionante  auditorio,  
apareció  una   bella  y  coqueta  
señorita. Después  de mirarlos 
cerca  de  dos  segundos,  les  
guiñó   con el  ojo  izquierdo.  Se dio 
media vuelta y se fue por donde 
había  venido. Para calmar la  
sorpresa  de los asistentes  se les 
informó  que habían visto   un robot  
que funcionaba con inteligencia 
artificial.  Ahora en los  grandes  
centros  comerciales   de la Unión  
Europea,   robots  similares  orientan 
a  los compradores, lucen  los   
vestidos  de moda ,   leen cuadros  
estadísticos,  etc.  Algunos expertos 
sostienen que  los  tradicionales  
modelos  matemáticos han sido  
desplazados  por otros;    y  que,  
la  ejecución  de un trabajo, que 
antes   demoraba   90  horas,  ahora 
dura solo dos minutos, gracias  a 
la influencia  de la  inteligencia  
artificial. 
2)  Una empresa moderna  convocó 
a un concurso para seleccionar 
dos empleados  nuevos. Los 
participantes   tenían  que  
redactar  un documento   de  300   
palabras, en un   lapso de   media 
hora,  destacando la importancia 
de la empresa. Para   sorpresa  de 
los tres jurados, un participantes  
entregó  el  trabajo   a los 14  
minutos, pues,  había  utilizado  
el  ChatGPT.  Esta  herramienta 
tecnológica  presenta  respuestas,   
resultados,  previo análisis  y otros 
detalles,   que  hasta  enero  de este  
año  la inteligencia  artificial no  

había  logrado.  Por su  parte, los 
otros concursantes   aún  trataban  
de  conseguir   información  - 
vía  Internet. El  jurado  declaró  
ganador al primero,  según  dijeron  
porque  a la empresa  moderna  le 
interesa  trabajadores innovadores  
y  creadores.  Por tanto,  se debe  
percibir  a  esta  tecnología  no  
como    plagio, sino  como  una  
oportunidad. 
Las  universidades en el Perú, 
desde la  UNMSM,  creada en  1551 
siempre      han servido  a   los 
fines   evangelizadores   de la  
iglesia  católica  y  a los  grupos  de  
poder. San Marcos,  por ejemplo  
desde su fundación incorporó  la 
cátedra  de Quechua   para que 
los conquistadores  y los hijos  
de estos aprendieran   el idioma  
para facilitar la  dominación. 
La   Universidad  Nacional de 
Trujillo,  creada en Huamachuco  
por  Simón Bolívar  y  Sánchez 
Carrión  en   1824, para  que  
estudien los ciudadanos,  hijos de 
los  criollos. Pues,  la  Constitución  
de  1823   establecía  que solo 
eran ciudadanos   los católicos  
y que hablaban el  castellano.  
Los hablantes  de  quechua, no  
aymara  y lenguas  selváticas  no   
podían ser  ni siquiera obreros.  
En 1850,  el  gobierno de Ramón 
Castilla  promulgó el  Reglamento  
que establecía  tres grados 
educativos:  escuela de primaria, 
colegios de media y  el  nivel  
especial o  universitario. En el  
siglo XX  (1970),  el  gobierno de 
la  Fuerza  Armada  trató  de 
introducir algunas  reformas,  
como  los  núcleos  escolares  y la  
oficialización  del   idioma Quechua.  
En 1996,  Fujimorí  expidió el  decreto  

882  que,  en el  fondo, originó las    
universidades con fines  de lucro. 
Esta infeliz  decisión  permitió  el 
surgimiento  de universidades - 
empresa.  Ahora  funcionan  en 
el Perú   más  142 universidades, 
la mayoría  son  privadas ,  que  
funcionan  con serias limitaciones. 
Estas   universidades  desarrollan  
currículos  que  fueron  diseñados  
para  un  mercado laboral que  ya 
no  existe.  Si nos preguntamos  qué   
tipos  de profesionales requerirá  el 
Perú  del  2050?  Las  respuestas  
serán  cruciales.
¡Qué  hacer  de inmediato?  
Diseñar  y   nuevos  currículos  para  
mercados  laborales   totalmente  
signados  por los avances 
tecnológicos.  Capacitar  a  los  
docentes  para que desarrollen  el 
paradigma aprendizaje,  en base al 
diseño  y  desarrollo   de  proyectos 
pedagógicos y  nuevas  tecnologías  
de la información.  Diseñar nuevas 
estrategias de evaluación  de 
las   habilidades  blandas  y  no 
de contenidos trasnochados   .   
Aplicar  nuevos  mecanismos 
para  evaluar  a  los   aspirantes  
a  estudios    universitarios,  que  
sean  innovadores y  creadores.  
Seleccionar  a  los más  hábiles 
para  becarlos.   
Los nuevos  estudiantes  y  los 
padres  de  familia   tienen la  
responsabilidad  de  dialogar  con 
los  actuales docentes  y políticos  
que   frenan   los   cambios,  con 
miras    a defender  sus  privilegios   
y   sus  interés empresariales.  
Pero, sin duda,  los medios de 
comunicación   masiva :  radiales,  
televisivos  y  escritos  tienen   la 
oportunidad   de  practicar  su 
función   pedagógica,  estimulando 
la  educación  de calidad.  

Podemos afirmar, de 
entrada, que muchas 

universidades, públicas 
y  privadas,  que  aún  
siguen  desarrollando  

currículos de formación  
profesional, elaborado  
hace más de  diez años,  

cerrarán  sus  puertas 
debido   a los  estragos 
que están generando  

la  inteligencia artificial  
y  su  herramienta  el  

ChatGPT.
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Para estar más cerca de sus clientes y consolidar 
su presencia en la ciudad de Lima, Caja Trujillo 
inauguró una nueva tienda en el populoso distrito 
de Los Olivos, donde más peruanos podrán abrir 
cuentas de ahorro, solicitar préstamos, realizar 
pagos y beneficiarse con otros producto, servicios 
y canales que esta microfinanciera ofrece de 

forma presencial y virtual.
“Los Olivos es el octavo distrito de mayor población 
económicamente activa de la provincia de Lima. Es una 
zona de importante crecimiento en los sectores como 
transporte, manufactura y agropecuario, por lo que 
ponemos a su disposición otra tienda, ubicada en una 
excelente zona comercial, donde los esperamos para 
ofrecerles un servicio de calidad y productos financieros 
acorde a sus necesidades”, precisó el director Gustavo 
Romero Caro, en representación del presidente del 
directorio de Caja Trujillo, Dante Chávez Abanto.
Esta nueva tienda inició sus operaciones en la avenida 
Alfredo Mendiola N° 7769, altura del puente peatonal Real 
Plaza Pro. Esta apertura forma parte del plan de expansión 
de Caja Trujillo, el cual permitirá que más emprendedores 
obtengan financiamiento para diversos negocios y para 
sus proyectos individuales, abrir cuentas de ahorro y 
adquirir seguros de protección personal y familiar. 
Como se recuerda, debido a sus excelentes resultados en 
el año 2022, esta microfinanciera alcanzó la clasificación 
top de B+ en el ranking del sistema de cajas municipales 
del país, con lo cual su perspectiva pasó de positiva a 
estable, según el último reporte de la clasificadora Apoyo 
& Asociados.
Actualmente, atiende a más de 700 mil clientes en créditos 
y ahorros, ampliando su red a 95 tiendas a nivel nacional, 
en 18 departamentos. 
Finalmente, la ceremonia de inauguración contó con la 
presencia de miembros del directorio, gerencia central 
mancomunada y funcionarios de la entidad financiera. 
Como padrinos fueron elegidos 2 importantes clientes de 
la entidad:  Ilda Tadeo Estacio y Jesús Chávez Miranda.

Clientes podrán solicitar préstamos, abrir 
cuentas de ahorro, comprar seguros, 
hacer pagos y beneficiarse con otros 
productos que esta microfinanciera 

ofrece en este nuevo local.

Caja Trujillo 
abre nueva 
tienda en la 

ciudad de Lima

Fue nominado como tal, en la 
Junta General de Accionistas 

y representa a la mayoría de la 
MPT.

En sesión extraordinaria, el Concejo 
Municipal de Trujillo acordó por mayoría 
nominar al ingeniero industrial Augusto 
Fernando Ñamo Mercedes como director 
de la Caja Municipal de Ahorro y Crédito de 

Trujillo, entidad creada en octubre de 1982 por la 
Municipalidad Provincial de Trujillo.
El acuerdo se adoptó en Junta General de 
Accionistas efectuada en el Salón Consistorial 
de Palacio Municipal atendiendo una carta 
de la entidad financiera para formalizar tal 
nominación y de acuerdo a lo previsto en al 
artículo 116° de la Ley General de Sociedades 
y el estatuto de la Caja Municipal; asimismo 
en los artículos 40° y 41° segundo párrafo del 
Reglamento Interno del Concejo (RIC) vigente.  
Durante la sesión, que fue muy breve, el regidor 
Luis Miguel González Rosell precisó que la 
nominación era un mero trámite para regularizar 
la elección de los miembros de mayoría en el 
Concejo Municipal y de acuerdo a las normas 
establecidas.
Ñamo Mercedes cuenta con estudios de 
postgrado en Banca y Finanzas; además, con 
estudios en Administración, Planeamiento 
Gerencial, Administración de Recursos Humanos 
y Producción y Gestión Financiera.
Se desempeñó como presidente del directorio 
de Caja Raíz y de la Caja Municipal de Trujillo, 
y fue gerente comercial de la empresa 
manufacturera de calzado ‘La Flor de la Canela’. 
Hasta hace poco ocupaba el cargo de gerente 
general de Ava Incrementa S.R.L.
El año pasado había sido director de la Caja 
Trujillo en representación de la minoría política 
del Concejo Municipal.

Augusto 
Ñamo, nuevo 

director de 
Caja Trujillo

INSTITUCIONAL
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Ceremonia académica y muestra fotográfica 
también se realizan en torno al aniversario del 

cumpleaños del mentor Antenor Orrego

El grupo de teatro de la Universidad Privada Antenor 
Orrego (UPAO), puso en escena una obra que resalta el 
pensamiento humanista del filósofo, periodista y pensador 
Antenor Orrego Espinoza. Fue durante la conmemoración 
de su natalicio. La actividad se realizó el 22 de mayo, en el 

Teatro Víctor Raúl Lozano Ibáñez.
El legado de Antenor Orrego es el nombre de la obra creada 
y dirigida por el maestro Francisco Tello, director del grupo 
teatral orreguiano, que narra la experiencia de un grupo de 
estudiantes de esta casa de estudios superiores que son 
convocados en apoyo de una comunidad.
En la historia presentada, los jóvenes tienen desacuerdos 
sobre las decisiones que deben tomar para generar el cambio 
favorable en la comunidad. Superadas sus diferencias, los 
muchachos empiezan el trabajo, pero un nuevo conflicto 
los espera: el representante de dicho pueblo les dice que el 
proyecto ya no es factible. Afortunadamente, cuando están a 
punto de entregarse al desánimo, una voz disonante ofrece 
una perspectiva optimista de la situación, y es entonces 
cuando todos reconocen que sus recientes vivencias tenían 
mucho que ver con las enseñanzas del maestro Orrego.
“Es una obra puesta en escena con mucho esfuerzo. Esperamos 
seguir fortaleciendo el pensamiento de los estudiantes de 
la UPAO el humanismo de Antenor Orrego, porque todas las 
propuestas del argumento salen de esa fuente”, dijo Francisco 
Tello.

Actividades 
La Universidad Privada Antenor Orrego desarrolló, también el 
lunes 22 de mayo, un conjunto de actividades con el objetivo 
de rendir homenaje a su mentor, que incluye la muestra 
fotográfica “Antenor Orrego, 131 años de vigencia”, en la rotonda 
del campus universitario.
Además, la ceremonia académica estatutaria se realizó en la 
explanada del edificio F. En esta oportunidad, como ponente 
estuvo el filósofo, escritor y miembro de la Sociedad Peruana 
de Filosofía Gustavo Flores Quelopana, quien tuvo a su cargo la 
disertación académica “Las cuatro estaciones del humanismo 
orreguiano”. 

Se realizarán actividades conjuntas 
académicas, de movilidad e 

intercambio y de investigación.

Con la finalidad de llevar adelante 
actividades conjuntas, la Universidad 
Privada Antenor Orrego (UPAO) y la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), suscribieron un 

importante convenio de colaboración 
interinstitucional.
El objeto del acuerdo es fomentar la 
colaboración entre las instituciones con 
fines de emprender actividades conjuntas 
académicas, científicas y culturales, en áreas 
de interés común.
El documento suscrito por los rectores, la 
doctora Yolanda Peralta Chávez y el doctor 
Enrique Luis Graue Wiechers, describe que, 
para el cumplimiento del objetivo trazado, 
se deberá fomentar la movilidad y las 
estancias de investigación de profesores e 
investigadores de ambas universidades.
Además, se estipula como compromiso 
institucional la promoción de la movilidad 
de estudiantes de pregrado y posgrado, la 
facilitación del intercambio de información 
y materiales académicos y el planteamiento 
y ejecución de proyectos conjuntos de 
investigación.
El convenio propone también editar y realizar 
publicaciones electrónicas o impresas, 
llevar a cabo actividades y programas de 
educación en línea, y organizar conferencias, 
simposios y programas académicos 
conjuntos, tales como programas de doble 
graduación o grado simultáneo o conjunto.
Con este convenio, que tiene una vigencia de 
diez años, los docentes y estudiantes de la 
UPAO tendrán abiertas las posibilidades del 
crecimiento académico y en investigación 
con una institución universitaria reconocida 
por su calidad en la formación de 
profesionales.  

El moderno espacio fortalecerá las relaciones 
interpersonales, académicas y de asesoría.

Un ambiente confortable y 
moderno destinado para los 
educadores orreguianos, que 
tiene como fin fortalecer las 
relaciones interpersonales 

y el intercambio de experiencias 
académicas y de asesoría, inauguró 
la Universidad Privada Antenor 
Orrego (UPAO). Se trata de la sala 
de docentes, ubicada en el primer 
piso del edificio F del campus 
universitario.
“La UPAO pone a disposición de 
sus más de mil docentes esta 
moderna sala para que disfruten 

Universidad Antenor Orrego, 
inaugura sala de docentes

de un espacio confortable, que les 
permita intercambiar experiencias 
académicas y de investigación; 
asimismo, será muy útil para 
que fortalezcan sus relaciones 
interpersonales”, precisó la rectora 
de la UPAO, la doctora Yolanda 
Peralta Chávez.
La sala de docentes comprende 
una zona de estar y otra de trabajo. 
El espacio cuenta con acceso a 
computadoras e internet. Además, 
está muy bien ventilado y ha sido 
implementado considerando la 
iluminación natural y artificial 

adecuadas.
Asimismo, están instalados dos 
equipos de aire acondicionado, 
mobiliario de estilo contemporáneo, 
mesas de trabajo, sillas ergonómicas, 
sofás y útiles de escritorio. También 
cuenta el lugar con un televisor 
con cable, barra de kitchenette, un 
botiquín de primeros auxilios, entre 
otros implementos útiles.

Presentaron obra sobre el 
pensamiento de Orrego

UPAO Y UNAM en 
union institucional
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1. Claudio y Mónica, sellando con un 
brindis su compromiso matrimonial

2. Los felices novios, rodeados de la 
dama trujillana, Carmela de Vanini, 
de sus hijos, Bruno, Kika, Marcela, 

4 5

del Dr. Moisés Tanvini, su esposa 
Nancy y demás familiares.

3. En otro momento Claudio y Mónica, 
junto al Gral. del Ejército del Perú, 
César Claudet Morote.

4. Claudio y Mónica con el jefe de 
Migraciones en Trujillo, Ismael 
Iglesias.

5. Rómulo Berendson y su linda 
esposa, Mónica.

6. Nora Benot, Dina Yépez, Marcela 
Vanini, Ever Cadenillas, Teresa 

8 9

3

Compromiso 
de Claudio y 

Mónica
El cónsul honorario de Italia, 

Claudio Vanini, entregó el anillo 
de compromiso a la notaria 

pública, Mónica Tanvini. Fue en 
el marco de un cocktail ofrecido 

en los elegantes ambientes 
del Consulado de Italia.  Luego 
de este acto oficial, ambos se 

mostraron emocionados y felices. 
A continuación, imágenes de la 

ceremonia

Bravo y Ziara Silva.
7. Invitados posan para el lente 

de Vea, en la ceremonia del 
Consulado de Italia.

8. El campeón de Marinera, Pocho 
Gutiérrez y los felices novios

9. Demostrando ser amantes de 
nuestra danza peruana, Claudio 
y su bella novia Mónica, sacando 
chispas y bailando marinera, bajo 
los acordes de la banda de la 
Policía Nacional. 
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FOTOS: Gonzalo García Monterroso.
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1. La Asociación Pro Música, 
fundada por la connotada 
pianista, Laurita Mannucci 
Vega y cuya directiva está 
presidida por Marcela Ganoza, 
rindieron homenaje a la Madre 
en su día, actividad que 
estuvo cargada de felicidad 
y algarabía. Corina Reyna 
de Ortega, ganó el regalo 
sorteado por la Asociación 
Pro y lo recibió de manos de 
la presidente de la institución, 

Marcela Ganoza.
2. En un agradable compartir 

amical, las distinguidas damas 
trujillana, Nina y Carolina 
Pinillos Moreno, con Dina Yépez 
Cerna.

3. La PC. Eva Uceda Llerena, 
estuvo de cumpleaños y 
recibió múltiples felicitaciones.

4. Evita, junto a sus adoradas y 
lindas hijas, Jacqueline y María 
Fernanda.

5. Por el cumpleaños de Gladys 

Dávila, sus amigas; Mirtha Ruiz 
de Soto, Yolanda de Capurro 
Ana María Castro de IZCUE 
y Eva Rosales de Roeder, le 
celebraron una amena reunión 
social.

6. Una fiesta sorpresa le 
celebraron a Evita Uceda. Aquí 
rodeada de sus amigas.

7. La bella Crace Zaldívar 
Mongrut, celebró sus 29 años 
y estuvo resplandeciente de 
felicidad

7
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CAJAMARCA
Sostenibilidad y economía: 

industrialización de residuos sólidos en 
Cajamarca

Con el proyecto de industrialización de la basura en 
Cajamarca se busca solucionar el problema de los 
residuos sólidos y ofrecer nuevas oportunidades de 
ingresos. Mediante la transformación de desechos 
en productos, tales como tejas y ladrillos, se podría 
promover la sostenibilidad y disminuir la cantidad de 
basura de los rellenos sanitarios.
APOYO MUNICIPAL
De la mano de la Municipalidad Provincial de 
Cajamarca (MPC), la iniciativa necesitaría un sólido 
apoyo de parte de las autoridades y los funcionarios 
municipales, quienes tienen un papel determinante en 
el desarrollo de este proyecto y a través de gestiones 
facilitarían la implementación de tecnologías 
adecuadas para el tratamiento y reciclaje de los 
residuos.
Los residuos sólidos como motor económico
Segundo Valle, técnico municipal, sostiene que estos 
desechos pueden ser una fuente de potencial industrial 
al utilizarlos —por ejemplo— para la elaboración de 
materiales de construcción, contribuyendo de esta 
manera al desarrollo económico y al medio ambiente.
“Los rellenos sanitarios —por su propia naturaleza— 
son una bomba atómica para la ciudad, teniendo en 
cuenta que su perjuicio, como la radiación, es de 30 
km. a la redonda y la profundidad es inalcanzable, 
con lo cual contamina a las aguas subterráneas”, 
añadió. 

Se realizó primer taller de 
fortalecimiento y capacidades de 

rondas campesinas

El Ministerio del Interior (Mininter), de la mano de 
la Municipalidad Provincial de Cajamarca (MPC), 
desarrolló este taller con la intención de asegurar 
la efectividad de la labor que realizan las rondas 
campesinas en cuanto a la seguridad rural y el orden 
público.
Con este taller se busca avanzar en el desarrollo de 
una convivencia pacífica, la prevención de delitos y 
la seguridad en el ámbito rural. Asimismo, entre los 
temas abordados estuvo el trabajo en conjunto que 
debe realizarse entre rondas campesinas, Policía 
Nacional y autoridades locales.
“Desde el Ministerio del Interior promovemos la 
seguridad rural y en ese marco es importante la 
capacitación de las rondas campesinas. Debemos 
recordar que existe la Ley 27908, la cual define las 
funciones de las rondas campesinas y cuál es su 
contribución en la solución de los conflictos sociales”, 
indicó el viceministro de Orden Interno del Mininter, 
Néstor Zegarra.

En alerta: incrementa número de 
discotecas en Zona Monumental de 

Cajamarca
La cantidad de centros nocturnos en esta zona ha 
aumentado de manera significativa y muchos de 
estos se encuentran en casonas antiguas que no 
tienen la infraestructura adecuada para garantizar la 
seguridad requerida.
Como señaló Edita Bazán, funcionaria municipal, 
locales como estos ubicados en la Zona Monumental 
de Cajamarca no van en línea con el plan de desarrollo 
urbano de la ciudad. Además, añadió que algunos 
propietarios hacen uso de puertas alternas con la 
finalidad de eludir la ley, añadiendo más desorden a 
este espacio monumental.
MEDIDAS DE CONTROL
El Municipio está adoptando medidas para evitar el 
funcionamiento de centros nocturnos en esta zona de 

la ciudad. Asimismo, hace un llamado a la población 
para cooperar y denunciar cualquier actividad que 
altere la paz y el orden público.
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En el 2022, la pobreza 
multidimensional afectó 
al 43.5% de la población 
del departamento de La 
Libertad, una mejora de 3.2 

puntos porcentuales frente al 
resultado del 2021, cuando la tasa 
llegó al 46.7%, según un análisis 
de la Sociedad de Comercio 
Exterior del Perú (ComexPerú), 
en base a la información de la 
Encuesta Nacional de Hogares 
(Enaho). Así, en 2022, en total se 
registraron 883,505 personas en 
pobreza multidimensional en 
dicho departamento.
“A pesar de los importantes 
avances en la mejora del acceso 
a servicios básicos en Piura que 
ha permitido reducir la pobreza 
multidimensional aún se tiene 
una tasa superior al promedio 
nacional del 35.8%. En detalle, 
un total de 14 departamentos 

registraron una tasa de pobreza 
multidimensional superior al 
promedio nacional el año 
pasado”, refirió ComexPerú.
El gremio indicó que, en la mayoría 
de los casos, los departamentos 
que redujeron su nivel de pobreza 
multidimensional explicaron este 
progreso en la disminución de 
las privaciones asociadas a la 
dimensión de salud, las cuales 
pasaron de afectar del 61.6% al 
36.5% de los peruanos durante la 
última década.
“Es decir, durante los últimos años, 
los hogares del país acuden más 
a los establecimientos de salud 
en caso de alguna enfermedad 
y también acceden a una mayor 
cobertura de seguros de salud. 
Sin embargo, el progreso en 
este pilar se aceleró desde 2020, 
de manera que la velocidad en 
cerrar esta brecha social fue 

favorecida por la pandemia, 
porque en años previos la 
reducción fue menor e inclusive 
se había estancado entre 2016 y 
2019”, refirió.
En cuanto a las dimensiones 
de educación y de vivienda, 
su progreso fue mínimo en la 
última década a nivel nacional. 
“Esto sugiere que todavía existe 
una proporción importante de 
hogares donde no se puede 
garantizar la escolaridad infantil 
(falta de matrícula o atraso 
escolar) o donde el jefe de hogar 
continúa alcanzando como 
máximo la educación secundaria 
incompleta”, puntualizó.
A ello se suma que más de un 
tercio de los peruanos no viven en 
hogares que cumplan con todas 
las condiciones adecuadas para 
una vivienda consideradas en el 
análisis. “Para reducir la pobreza 
multidimensional se requieren 
servicios púbicos de calidad o 
expandir la cobertura de estos.  

La tasa significó una disminución de 3.2 puntos 
porcentuales frente al resultado del 2021, 

indicó ComexPerú. Pese al progreso, la pobreza 
multidimensional de La Libertad fue mayor al 

promedio nacional de 35.8%.

El 43.5% de habitantes de 
La Libertad sufre pobreza 

multidimensional
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INSTITUCIONAL
Exalumnos de 
la promoción 

Confraternidad 
Estudiantil 

Revolucionaria “ de la 
Gran Unidad Escolar José 
Faustino Sánchez Carrión, 

vienen participando de 
diversas actividades y se 

hicieron acreedores de 
“Campeones Olímpicos 
2023”, en las olimpiadas 

granates.

“Hace 50 años dejamos 
nuestra alma Mater, con un 
abrazo de alegría por haber 
terminado esta hermosa 
etapa de estudios y a la vez 
con mucha tristeza por la 
separación inminente de 

nuestros compañeros de estudios, 
dijo el presidente de la directiva 
de dicha promoción, Néstor Rapyl 
Ascoy Villanueva.
Posteriormente recordó que, 
después de unos años y con mucho 
esfuerzo lograron reencontrarse 
y formaron la Asociación de ex 
alumnos sanchezcarrionistas 

Promoción 1973 de la GUE JFSC, 
celebra sus Bodas de Oro

Integrantes de la Junta Directiva de la Gran Unidad Escolar José Faustino 
Sánchez Carrión,  promoción Bodas de Oro 1973 -  2023  “ Confraternidad 

Estudiantil Revolucionaria “
Parados de izquierda a derecha,  José Blas Narváez secretario de cultura, 

Néstor Vega Revilla pro tesorero, Roger Hurtado Aguilar segundo vocal, Juan 
Brocca Azabache coordinador de eventos, Arnulfo Ysla Jacobo secretario de 
deportes, Néstor Raúl Ascoy Villanueva presidente, Jorge Luis Quirós Benítez 

vice presidente, Ronnie Romero Peralta tesorero, Wilder Talavera García 
relacionista público, Carlos Arriaga Figueroa primer vocal, Alfredo Reyna 

Ibáñez fiscal y Wilmer Uceda Carranza secretario

(AEASC), participando en 
muchas actividades deportivas, 
especialmente en nuestras 
olimpiadas granates en donde 
fuimos campeones olímpicos, 
destacando en muchas disciplinas, 
así como también participamos en 
actividades sociales y de apoyo al 
hermano necesitado
Señaló que, por cosas del destino 
algunos hermanos granates 
partieron a la presencia del señor, 
luego llegó la pandemia (COVID 19) 
por la cual fallecieron alrededor 
de seis millones de personas en 
todo el planeta, entre ellos también 
partieron otros compañeros más.
Más adelante explicó que, 
conforme transcurrían los años íban 
celebrando en el camino nuestras 
Bodas de Plata, Bodas de Rubí y 
Bodas de Zafiro, luego apuntamos 

hacia nuestras Bodas de Oro, 
eligiendo a nuestra actual Junta 
Directiva la cual está conformada 
por:
Presidente: Sr.  Néstor Raúl Ascoy 
Villanueva
Vice presidente: Sr.  Jorge Luis Quirós 
Benítez
Secretario: Sr.  Wilmer Uceda 
Carranza
Tesorero: Sr.  Ronnie Romero Peralta
Pro tesorero: Sr.  Néstor Vega Revilla
Secretario de Deportes: Sr. Arnulfo 
Ysla Jacobo
Fiscal: Sr. Alfredo Reyna Ibáñez
Relaciones Publicas: Sr. Wilder 
Talavera García
Primer Vocal: Carlos Arriaga 
Figueroa
Segundo Vocal: Roger Hurtado 
Aguilar
Secretario de Cultura: Sr. José Blas 

Narváez
Coordinador de Eventos: Sr. Juan 
Brocca Azabache
Enseguida enfatizó que, “nuestra 
promoción -Confraternidad 
Estudiantil Revolucionaria - a través 
de este medio expresa su eterno 
reconocimiento a nuestros queridos 
maestros por su dedicación, su 
tiempo y disciplina, formando 
hombres de buena voluntad. 
Oramos por el eterno descanso de 
aquellos hermanos que partieron a 
la casa del señor y rogamos a Dios 
por quienes aún nos acompañan. 
Asimismo, nuestra gratitud a 
nuestras familias por su apoyo 
incondicional.
Gracias a toda la comunidad 
granate por formar parte de nuestra 
familia. ¡Donde hay un granate, hay 
un caballero!

Parados: Néstor Vega, Domingo Franco, Raúl Ascoy, Richard Aznaran, 
Manuel Wilson, Foster Zavala, Luis GUZMÁN y Julio Zamora.  Hinchados 

Abelardo Centurión y Wilder Uceda

Jorge Quiros Benítez, Raúl Ascoy Villanueva, 
Humberto Ledesma Castillo y Fernando 

Rojas Urquizo
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Conozcan como identificar al mosquito 
del dengue, los síntomas y los cuidados 

para evitar contigiarse.
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Constelaciones Familiares
Barras Access Consciousness
Alineación de Chakras

Centro Holís�co 

Diana Silva Sanchez
Coach Holística

En lo que va del año, al cierre de nuestra edición 
se han reportado más de 69,000 casos de 
dengue y más de 62 personas fallecidas por 
esta enfermedad en todo el país, informaron 
voceros del Ministerio de Salud (Minsa). 

Ante este incremento es necesario adoptar 
medidas para evitar la proliferación del mosquito 
transmisor. ¿Qué debo hacer para no contagiarme 
y como identificar a este insecto? 

SÍNTOMAS, CUIDADOS PARA NO CONTRAER EL 
VIRUS Y CUIDADOS EN CASA
El dengue es una enfermedad transmitida por 
la picadura del zancudo Aedes Aegypti hembra, 
insecto que también transmite el zika y la 
chikungunya. Generalmente está presente en las 
zonas calurosas y tropicales, como en la costa 
norte y la Selva, pero ahora se está presentando en 
áreas que semanas atrás sufrieron inundaciones.
¿Cómo identificar al mosquito del dengue?
Este insecto es negro con manchas o anillos 
blancos en el dorso y en las patas. Mide 
aproximadamente 5 mm, y pica durante el día 
en sombra o en áreas protegidas de la luz solar 
directa.
Los huevos son puestos en las paredes de los 
recipientes con agua (tazones, baldes, floreros, 
macetas); allí se transforman en larvas, luego en 
pupas y finalmente en mosquitos. Por lo general, 
el huevo demora de 8 a 10 días hasta convertirse 
en adulto.
¿Cómo me puedo contagiar?
Esta enfermedad se transmite cuando el 
mosquito se alimenta con sangre de una persona 
enferma de dengue y luego pica a otras. Estos 
insectos pueden picar durante todo el día, pero 
de preferencia lo hacen en las mañanas y en el 
inicio de la noche. No existe contagio de esta 
enfermedad de persona a persona.
¿Cuáles son los síntomas?

SALUD

La persona enferma con dengue clásico presenta 
náuseas, vómitos, sarpullido, dolor en los ojos 
(generalmente detrás de ellos), dolor muscular, 
dolor en las articulaciones o dolor en los huesos.
Sin embargo, también existe el dengue grave, 
cuyos síntomas son dolor estomacal intenso y 
constante, dolor torácico, vómitos persistentes, 
sangrado en las encías, en la orina y moretones 
en la piel. En ambos casos, el paciente debe 
acudir inmediatamente al centro médico para su 
tratamiento.
¿Cuidados para no contraer este virus?
Es necesario identificar los depósitos que 
pueden ser criaderos del mosquito, como 
cilindros, bidones, tanques, botellas y floreros; 
así como objetos inservibles (llantas, plásticos, 
etc.) porque, con la acumulación del agua, la 
hembra del zancudo puede depositar los huevos 
y reproducirse. Asimismo, la única manera de 
prevenir es cepillando las paredes de estos 
depósitos, taparlos adecuadamente y eliminar y 
destruir lo que no sirve.
¿Qué otros cuidados deben adoptarse en casa?
Las personas deben utilizar repelentes en las 
áreas del cuerpo que están descubiertas. 
También es importante usar camisas de manga 
larga y pantalones largos para evitar la picadura 
del mosquito.
Emplear mosquiteros o toldillos en las camas, 
sobre todo cuando hay pacientes enfermos para 
evitar que infecten nuevos mosquitos o en los 
lugares donde duermen los niños.
¿Es necesario fumigar la casa?
La fumigación de las viviendas es otra estrategia 
para eliminar la proliferación del mosquito del 
dengue. Este procedimiento debe ser realizado 
por especialistas autorizados y consiste en 
aplicar insecticidas y larvicidas en toda la casa 
o ambiente por espacio de 10 a 15 minutos, 
aproximadamente.
Al término de la nebulización, los ambientes de 
las viviendas intervenidas deben permanecer 
cerrados de dos a tres horas, para luego ser 
ventilados (abriendo puertas y ventanas) por 
un periodo de por lo menos una hora. Luego de 
este tiempo de ventilación recién las viviendas 
fumigadas podrán ser ocupadas nuevamente.
Posteriormente, las personas deben lavar todos 
los utensilios del hogar, especialmente los de la 
cocina y el comedor, a fin de eliminar todos los 
residuos del químico vertido en los ambientes.

¿Cómo evito contagiarme 
del dengue?
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Generalmente están 
vinculados a aspectos 
religiosos los motivos 
felínicos, muchas veces 
son antropomorfizados, 
es decir figuras 
humanas con atributos 

felínicos. Esta relación hombre y 
naturaleza es importante pues 
muestra probables medios de 
comportamiento social en la 
época.  
Pucará la representación de 
felinos en la cerámica fina, 
probablemente de la clase 
sacerdotal, muchas veces puede 
ser tomado como ejemplo para los 
humanos y que también su fiereza y 
agilidad pueden haber sido motivo 
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Los diseños de felinos, 
aparecen desde épocas 

muy tempranas en las 
diversas culturas andinas 

1800 años AC

de terror por eso su representación 
a manera de deidad.
SHACANA CRUZ. - La palabra 
Shacanas significa, “PUENTE O 
ESCALERA”, su importancia es 
mencionada por los primeros 
cronistas españoles que observan 
este símbolo en distintos templos 
andinos.
La shacana viene a ser la 
representación andina de la 
Cruz del Sur, la observación de 
los astros fue constante en las 
ciudades prehispánicas pues con 
esta conexión los cielos lunares, así 
como épocas de lluvia y sequía fue 
de conocimiento de primera orden 
basado en la agricultura.
LOS DEBORADORES. - Eran personas 
con atributos felinos, indumentaria 
especial gorros y peinado 

adornados con tatuajes. Sus 
cuerpos portan entre sus manos 
cabezas humanas y cuchillos. Los 
más importantes, son aquellos que 
parecen que estuvieran devorando 
a un niño y que se encuentran entre 
sus fauces felinas. Los ojos son sus 
cuadrados doblemente orientados 
de los cuales brotan barras con 
lágrimas. 
Las lito culturas de devoradores 
son las únicas evidencias 
arqueológicas en el área andina y 
constituyen un aspecto suigéneris 
de los que no hay mayores 
referencias. Las piezas más 
representativas de los personajes 
devoradores, se encuentran en 
el museo ritual que se observa un 
niño devorado.
Después de haber visitado el Museo 

de sitio, donde guardan gran 
número de monolitos de piedra 
esculpida y tallada con un arte 
sorprendente, nos dedicamos a 
recorrer el Complejo Arqueológico 
Pucará, observando las 
importantes obras de arqueología 
que se encuentran al pie del cerro, 
considerado el APU mayor.
Aparte de los monolitos que hay 
en el museo en el campo, han 
quedado algunas esculturas de 
piedra talladas y también algunos 
monolitos de gran valor. Estos 
objetos pertenecen a las épocas 
muy tempranas en la historia de 
la civilización andina, pues son 
representaciones figurativas con 
diseños que adornan las piezas 
simbolizando el mundo mitológico 
por habitantes del periodo 
formativo.
Dentro del complejo, hay 
plataformas, plazas de diferentes 
tamaños donde realizaban rituales. 
Sus templos son un verdadero 
santuario y hay una plaza circulada 
por una muralla de piedra, galerías, 
galpones y hay nichos que rodean 
una plaza para bajar al recinto 
sagrado y varias escalinatas 
de piedra, que constituyen una 
herencia milenaria. Estos valores, 
han abierto el gran turismo en 
el complejo Pucará. Después 
de haber realizado un hermoso 
paseo, visitando los grandes 
trabajos de nuestros antepasados 
su arte y cultura, que asombran a 
millones de turistas, ha quedado 
demostrado las maravillas que 
existe en nuestro querido Peru.

TURISMO

Complejo Arqueologico 
Kalasaya Pucará (PARTE  3)



Vea  |  27 de Mayo del 2023 35

En el Summit TIC Norte: evento de transformación 
digital y ciberseguridad, serán capacitados 200 

empresarios, profesionales y estudiantes

Más de 2000 empresarios, profesionales y estudiantes de 
La Libertad serán capacitados en un evento pionero en el 
norte del país organizado por la Cámara de Comercio de La 
Libertad, la UNT, el CREEAS y ProInnóvate.
El Perú es el país de América Latina que, según Google, 

muestra mayor interés por el tema “transformación digital”. En medio 
de este escenario de elevada demanda por soluciones digitales y en 
búsqueda de acelerar los procesos de digitalización de empresas e 
instituciones de la macrorregión Norte, la Cámara de Comercio de 
La Libertad (CCLL), en alianza con la Universidad Nacional de Trujillo 
(UNT), el Comité Regional Empresa, Estado, Academia y Sociedad 
Civil Organizada (CREEAS) La Libertad y ProInnóvate, anunciaron 
la organización del Summit TIC Norte ‘Transformación Digital y 
Ciberseguridad: retos y oportunidades para el norte’.
El evento se celebrará del 21 al 23 de junio de este año y tendrá 
como sede el campus de la UNT. Durante el lanzamiento oficial, los 
organizadores destacaron el respaldo de marcas líderes en el mundo 
de las tecnologías de la información como Lenovo y Epson entre 
otras que se suman a esta iniciativa especializada que, además de 
programas de certificación, promoverá acuerdos interinstitucionales, 
ruedas de negocios y una feria de soluciones tecnológicas.
“Estamos frente al evento de tecnología más importante del norte 
del país, cuyos objetivos son impulsar la reducción de la brecha de la 
transformación digital en las empresas y demás organizaciones de 
La Libertad, transferir conocimiento especializado en transformación 
digital y ciberseguridad a los profesionales y empresas del norte, y 
promover la especialización y certificación de los profesionales y 
alumnos de carreras vinculadas a las tecnologías de la información, 
así como conectar a las empresas con los líderes y proveedores de 
tecnología del país”, destacó el presidente adjunto del CREEAS y 
representante de la CCLL, Fernando Guerra Fernández. 
El Summit TIC Norte contribuirá al fortalecimiento del ecosistema 
que impulsa un norte tecnológico, además de ser una oportunidad 
imperdible, para descubrir cómo las tecnologías emergentes y 
las mejores prácticas globales, pueden impulsar el desarrollo y la 
competitividad de las empresas de nuestra región. 
“Desde la Cámara de Comercio buscamos elevar la competitividad a 
través de innovación abierta y transformación digital. Si no logramos 
un ecosistema colaborativo, será mucho más costoso para las 
empresas. Por ello, también buscamos trabajar con el gobierno 
regional el primer laboratorio de innovación y transformación digital”, 
señaló Fernando Guerra.
En esta primera edición se darán cita los más destacados expertos 
nacionales e internacionales, quienes estarán hablando de las 
últimas tendencias, y las mejores prácticas de transformación 
digital. Contaremos con la presencia de speakers de primer nivel, 
extranjeros y nacionales especialistas en temas sobre transformación 
digital y ciberseguridad para atender a sectores como la minería y 
agroindustria, entre otros.

La nueva Xiaomi Store en 
Mall Plaza Trujillo se inauguró 

en la Ciudad de la Eterna 
Primavera

Xiaomi, el gigante tecnológico con 
más de 13 años de presencia en el 
mercado global, sigue creciendo 
en nuestro país. Trujillo es la plaza 

escogida para continuar con el plan de 
expansión en todo el territorio peruano y 
con este segundo punto de venta, amplía 
su portafolio de productos en esta 
ciudad, con el fin de llevar lo mejor de la 
tecnología a un precio honesto.
Las tiendas Xiaomi son el punto de venta 
favorito de los consumidores por distintos 
motivos: la diversidad y exhibición de los 
productos, el acompañamiento de los 
promotores de principio a fin para una 
buena decisión de compra y los atractivos 
precios de promoción. La tienda de 
Trujillo es la número 41, sumando hasta la 
fecha 27 puntos de venta en Lima y 14 en 
provincias.
“Las ciudades del norte del país son plazas 
muy importantes para Xiaomi, es por ello 
que con esta nueva tienda sumamos dos 
puntos de venta. Actualmente tenemos 
un módulo en el centro comercial Real 
Plaza Trujillo y ahora estamos presentes 
en la nueva zona de expansión del Mall 
Plaza Trujillo con una tienda de 100m2, 
un espacio bastante cómodo para que 
puedan probar todo nuestro portafolio”, 
indicó Karen Paz Soldán, Retail Manager 
de Tiendas Xiaomi.
Sorpresas para los Xiaomi Fans de Trujillo
Entre los productos que se ofrecen en la 
nueva tienda Xiaomi en Trujillo se incluyen 
los lanzamientos más recientes, como 
la serie Redmi Note 12, cuyos modelos 
tendrán un precio de promoción para 
todos los Xiaomi Fans de esta ciudad. 
En este punto de venta, los Xiaomi Fans 
tendrán mayores facilidades en la 
compra de dispositivos como acceder al 
beneficio de hasta 12 cuotas sin intereses 
con su tarjeta BBVA, logrando así tener 
acceso a lo último de la tecnología a 
precios honestos y sin afectar su bolsillo”, 
acota la vocera.
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